

27 DE FEBRERO, 2018



PRIMERAS PLANAS



Ni con gasolinazo detienen pérdidas



Pelean 2 bandas control en CU de narcomenudeo



SAT: la firma que negoció con Anaya, empresa fantasma



Atorón en el TLC



Yo ordené el “fuera narcos”: rector Graue



Añoramos seguridad; el Estado, en deuda: Graue



Afinan partidos y Segob protección para los candidatos



En suspenso, reglas de origen en automotriz



EU *aprieta tuercas* al TLC en autopartes



Caen 2 *dealers* de UNAM por semana, los liberan... y regresan a traficar



Chihuahua: reinstalan a magistrados *perseguidos*



“Fantasma”, empresa que utilizó Anaya: SAT



¡En Deuda!



Pemex y CFE pierden 361 mil mdp



López Obrador y el PRI cargan contra Anaya por corrupción

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Dispuesta a pedir licencia, rectora de la **UPN**

Chihuahua.- La rectora de la **Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua (Upnech)**, Victoria Chavira, dijo estar dispuesta a separarse de su cargo y someterse a una auditoría por parte de la Secretaría de la Función Pública, siempre y cuando se presente la denuncia correspondiente. Al respecto, el director del campus en Chihuahua, Arturo Limón, indicó que el Colectivo de 8 campus inconformes estableció que el día de hoy presentará la querrela contra la rectora. (**Diario.mx**)

Inminente, que se unan al paro más unidades de la **U. Pedagógica** en el estado

Chihuahua, Chih.- La maestra Brenilda Carrillo Flórez, docente de la unidad académica de la **Universidad Pedagógica Nacional** de la capital del estado, dio a conocer que aún no se tienen fechas para que los demás campus del estado realicen paros en sus instalaciones. (**Crónica de Chihuahua.com**)

Tiene exitoso concurso de graffiti y arte urbano

Nuevo Casas Grandes.- Logran reunir a jóvenes de colonias marginales en evento de Arte Urbano, organizado por Presidencia Municipal y la **UPNECH**. (**Diario.mx**)

Yo ordené el “fuera narcos”: rector Graue (Milenio PP y 8)

Descarta Graue vigilancia armada en la UNAM (La Jornada, p. PP y 30)

Van cinco detenidos por el tiroteo en la Universidad: SSP (La Jornada, p. 31)

Autonomía no impide investigar delitos en CU: CNDH (El Financiero, p. PP y 50)

La UNAM pondrá en línea sus archivos sobre el movimiento estudiantil de 1968 (La Jornada, p. 17)

IPN crea app para localizar a personas tras sismos (24 Horas, p. 7)

SECTOR EDUCATIVO

Critican retraso en evaluación (Reforma, p. 10)

Sacan 10 en su invento (Excelsior, p. 23)

Aseguran estudios a hijos de jefas de familia (La Jornada, p. 37)

Vox Populi | Uno o dos días sin clases por las aguas negras en escuela de Coyoacán (La Prensa, p. 34)

Salario Rosa incluye enseñanza de oficios (Excelsior, p. 14)

Clases a la intemperie (El Universal, p. 4)

SNTE /CNTE

Abanderan escoltas en Huixquilucan (Diario de México, p. 13)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	ESTADO	WWW.DIARIO.MX

Dispuesta a pedir licencia, rectora de la **UPN**

Chihuahua.- La rectora de la **Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua (Upnech)**, Victoria Chavira, dijo estar dispuesta a separarse de su cargo y someterse a una auditoría por parte de la Secretaría de la Función Pública, siempre y cuando se presente la denuncia correspondiente. Al respecto, el director del campus en Chihuahua, Arturo Limón, indicó que el Colectivo de 8 campus inconformes estableció que el día de hoy presentará la querrela contra la rectora.

En entrevista con El Diario, Chavira Rodríguez expuso que pedirá licencia para separarse de su cargo, de presentarse la denuncia en su contra por supuestos desvíos.

La rectora negó que exista un conflicto de intereses por ser fundadora y propietaria del Instituto Regional de Estudios de la Familia (Irefam), no obstante reiteró que se investigue y se pruebe que ella colocó a personal del Instituto en la **UPN** sólo para que cobraran en la nómina de la Universidad aunque trabajaran para su negocio.

“Yo le digo al doctor Limón que deje de utilizar a los alumnos como escudo, que ellos son los que están siendo afectados al no asistir a clases. Éste es un problema administrativo que debe atenderse de esa manera, no involucrarlos a ellos”, puntualizó la funcionaria estatal.

Así lo secundó Arturo Limón, quien ayer publicó una carta dirigida al gobernador, en la cual le pide que se anteponga el diálogo y se pondere la afectación a terceros, en este caso, los estudiantes.

“La rectora y yo somos como los matrimonios que no funcionan, pero hay menores de por medio, en esta caso son los alumnos, debemos de pensar qué es lo mejor para ellos”, expuso al acotar que “ni siquiera la Secretaría de Educación y Deporte ha tenido la capacidad de llegar a una solución”.

Con relación a la nueva postura de la rectora, Limón informó anoche que el Colectivo de los 8 campus de la **UPN** que han solicitado la destitución de la rectora, acordaron ayer presentar la denuncia en contra de Chavira Rodríguez, a la espera de que ella se separe del cargo.

Respecto a su posición, Limón dijo: “Me iría si y sólo si se deriva de una mesa de acuerdo porque tengo que responder a los alumnos que votaron por mí, y con garantías de que haya una auditoría limpia y transparente”.

Y agregó que “no sería ceder el puesto sino dejarlo temporalmente para que realicen la auditoría y si se encuentra algo irregular, me retiro, pero si no, regresaría a mi puesto”.

Asimismo, puntualizó que si a la rectora tampoco se le encuentra alguna irregularidad, los dos pueden seguir trabajando.

http://diario.mx/Estado/2018-02-26_9cf8e6a6/dispuesta-a-pedir-licencia-rectora-de-la-upn/

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	NOTICIAS	WWW.CRONICADECHIHUAHUA.COM

Inminente, que se unan al paro más unidades de la **U. Pedagógica** en el estado

Chihuahua, Chih.- La maestra Brenilda Carrillo Flórez, docente de la unidad académica de la **Universidad Pedagógica Nacional** de la capital del estado, dio a conocer que aún no se tienen fechas para que los demás campus del estado realicen paros en sus instalaciones.

Lo anterior, luego de que se anunció que era inminente que varias unidades académicas de la **UPNECH** realizarían acciones para unirse al movimiento que en la capital del estado se formó tras el anuncio de la salida del director, Arturo Limón.

«Ahorita, hasta este momento no sabemos cómo van a (incorporarse), en qué momento, cada uno de ellos, si todos están en las mismas condiciones. Somos contextos diferentes, aunque la universidad sea una sola en el estado y atienda programas educativos iguales, los contextos son diferentes y estamos en espera de que ellos lo hagan saber, no precisamente a nosotros, sino a la sociedad en general», acotó.

Sin embargo, expresó que desde el pasado viernes 23 de febrero se sostuvo una reunión de trabajo con personal de los diferentes campus y se hicieron acuerdos de acciones a tomar, como la junta de cinco mil firmas en apoyo al movimiento.

«Estuvimos el viernes trabajando aquí representantes académicos de los diferentes campus y tomamos algunos acuerdos, uno de ellos son las cinco mil firmas en apoyo a esta situación que incomoda y afecta sobremanera a la **UPN** y sobre todo a nuestros estudiantes», afirmó.

La docente, detalló que existe un común denominador en la problemática de la universidad pedagógica, mismo que se centra en la gestión de la actual rectora, Victoria Chavira, además de la reforma que se pretendía hacer a la ley orgánica de la Upnech.

«La situación en cada uno de los campus es distinta, pero hay un común denominador, el común denominador aquí fue la iniciativa de reforma de ley de la universidad, que fue un motivo sumamente las motos y penoso para los integrantes de la comunidad universitaria, que nos unió en un trabajo consistente, formal, sólido, de análisis y de perspectivas de la universidad y otro común denominador aquí es la gestión que ha venido realizando la maestra Victoria Chavira, derivado del no respeto a los órganos de gobierno y a la ley vigente de la universidad».



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	ESTADO	WWW.DIARIO.MX

Tiene exitoso concurso de graffiti y arte urbano

Nuevo Casas Grandes.- Logran reunir a jóvenes de colonias marginales en evento de Arte Urbano, organizado por Presidencia Municipal y la **UPNECH**.

Esto con el primer concurso de Arte Urbano, organizado por la presidencia municipal a través del Archivo Histórico y en coordinación con la **Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua (UPNECH)**, donde un centenar de personas se dieron cita a la Plaza Benito Juárez, a disfrutar de los diferentes espectáculos que se prepararon en dicho evento.

Fue a partir de las 9 de la mañana que el presidente municipal, David Martínez Garrido dio el arranque del concurso de graffiti con el tema; "La historia del ferrocarril en el noroeste de Chihuahua", donde 15 jóvenes estuvieron plasmando su arte durante el transcurso del día supervisados por el artista urbano Coper; resultando ganadores; Aarón García, Alfredo Piñuelas y Alberto Morales, quienes se hicieron acreedores a mil pesos cada uno.

Mientras los espectadores disfrutaban de música en vivo y antojitos en marco del evento, los concursantes se dieron a la tarea de demostrar sus habilidades y destreza con el graffiti, haciendo público su talento y mostrando a los espectadores su modo de arte y expresión.

Haciendo lucir a la plaza principal con bellos colores, e imágenes significativas del Municipio y sus alrededores, ya que la mayoría de los graffitis contenían dibujos como ferrocarril, ollas de Paquimé, el campo, entre otros.

De igual manera los presentes pudieron disfrutar de la visita del grupo de Pachuco provenientes de Ciudad Juárez, quienes caracterizados con sus vestimentas dieron un show de primera calidad para los espectadores.

Así como también la música del programa Banderap, donde raperos locales y foráneos demostraron sus habilidades líricas, entre los cuales se destacaron Dj Yang, en las tornamesas, además de los raperos locales, el Cora, Mc Socram, Víctor Q. y Demo L3; esto por el interés del presidente municipal, David Martínez Garrido en fomentar la cultura en los jóvenes.

Cabe mencionar que la mayoría de estos jóvenes, residen en colonia de escasos recursos, oh algunos de ellos no cuentan con las posibilidades de estudio, y andan por las calles, otros viven en los alrededores de la **UPNECH**, donde se han percatado de varios talentos que tienen.

Asimismo se realizó una kermesse, donde se contó con la participación de distintas instituciones educativas de la localidad, quienes instalaron puestos de comida para los asistentes; esto con el fin beneficiarse económicamente para las diferentes necesidades de cada uno de los planteles.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	ESTADO	WWW.DIARIO.MX

Con dichas actividades el alcalde, David Martínez Garrido, manifestó el compromiso que tiene en promover espacios de desarrollo artístico y cultural, además de expresar sus ideas por medio de la música, graffiti, pintura, cultura y arte; lo cual los mantiene alejados del ocio y los vicios.

Por su parte la titular de Archivo Histórico, María Guadalupe Lagunas Márquez, agradeció a los asistentes y participantes de este primer concurso de Arte urbano, haciendo además la invitación al público en general a que visite las instalaciones de la dependencia municipal, ubicada en Avenida Constitución número 1100-B, donde durante toda esta semana estarán expuestos los murales del graffiti realizados por los artistas locales.

http://diario.mx/Nvo_Casas_Grandes/2018-02-27_8d34cac5/tiene-exitoso-concurso-de-graffiti-y-arte-urbano/

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	2	PP Y 8

La UNAM inicia campaña; “los jóvenes deben entender que el contacto con ellos es un riesgo”

Yo ordené el “fuera narcos”: rector Graue

LA UNAM INICIA CAMPAÑA, “NO LOS QUEREMOS DENTRO”

Graue: yo ordené el “fuera narcos”

“Los jóvenes deben entender que un *narcomenudista* no es su amigo”, dice el rector; la comunidad estudiantil convoca a mitin en la explanada

Jorge Almazán y Eugenia Jiménez/

El rector de la UNAM, Enrique Graue, aceptó que fue su instrucción proyectar el mensaje “fuera narcos de la UNAM” en la pantalla del Estadio Olímpico el domingo pasado, al asegurar que “me deslindo de haberme deslindado. De hecho, lo mandamos poner nosotros. Hoy inicia una campaña en ese sentido. No los queremos dentro y los jóvenes deben entender que el contacto con ellos es un riesgo”.

En tanto, la *Gaceta* de la UNAM alertó a la comunidad sobre *narcomenudistas* en Ciudad Universitaria, con el mensaje en portada de “No es tu amigo. Es un narco”, mientras que estudiantes de varias facultades

hicieron un llamado para que el próximo jueves el alumnado se reúna en la explanada de Rectoría para protestar por la violencia en la casa de estudios.

En entrevista, y tras su participación en la inauguración de la segunda Conferencia Internacional sobre Seguridad y Justicia en Democracia: Hacia una política de estado centrada en los derechos humanos, el rector comentó que el problema lleva años, no es nuevo, pero se tiene acercamiento frecuente con las autoridades.

“Las detenciones son más de tres decenas de *narcomenudistas*, y deben evitarse los eventos del pasado viernes dentro de este contexto, no es una violencia entre

universitarios, pero sí sucedió en la casa de estudios”, y descartó que exista algún riesgo de que las fuerzas de seguridad regresen al campus universitario como en 1968 y en 2000.

Dijo que el mensaje es claro para los *narcomenudistas*: “No los queremos dentro, y los jóvenes deben entender que son un riesgo para ellos”, y agregó que emprenderán acciones para alertar a los estudiantes ante la eventual presencia de ese tipo de delincuentes.

Además, agradeció la solidaridad de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, “es bienvenida y era de esperarse, porque nosotros no podemos violentar

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	2	PP Y 8

los derechos humanos”.

Alerta

Tras lo ocurrido el pasado viernes en las inmediaciones de la Facultad de Contaduría y Administración, donde dos personas (un joven de 20 años y otro de 29) resultaron heridos y fallecieron más tarde en la clínica 8 del IMSS, la *Gaceta* busca con su mensaje que la comunidad estudiantil reflexione sobre la presencia de *narcomenudistas* en CU.

La publicación oficial de la UNAM muestra en la portada con fondo negro, la silueta amarilla del perfil de un hombre y la leyenda: “No es tu amigo. Es un *narco*”, mientras que en la contraportada aparece el mensaje íntegro que el rector Graue dio tras el enfrentamiento, a través del cual rechaza el ingreso de la policía a Ciudad Universitaria.

Se destaca que “haber ignorado la inseguridad y el *narcomenudeo* no era una opción en una comunidad como la nuestra. Solicitar su desalojo por las fuerzas policiales representa un riesgo de violencia armada en donde pueden salir lesionados inocentes y no por ello se podría garantizar la ausencia permanente de *narcomenudistas*”.

Asimismo, donde pide que los estudiantes “se alejen de aquellos que distribuyen sustancias nocivas para su salud: que entiendan que ellos viven mundos ajenos a los nuestros, que no son sus amigos y que representan relaciones de peligro e inseguridad”.

Acto pacífico

Alumnos universitarios mencionaron en conferencia que la

concentración a la que llaman el próximo jueves a las 14 horas en la explanada de Rectoría es un acto pacífico, cuya principal consigna es el fin de la violencia en la UNAM.

“Queremos que siga siendo la Universidad de México y construir el conocimiento que permita solucionar los grandes problemas nacionales, con el fin de organizar con mayor fuerza y claridad propuestas que den solución a la lamentable condición que hemos alcanzado y cumplir con el mandato histórico por la cual fue creada la UNAM”.

Dijeron que si bien es cierto hoy el tema del *narcomenudeo* en el campus esta sobre la mesa, no hay que perder de vista situaciones como la violencia de género, el robo de autopartes, asaltos e incluso los asesinatos que han ocurrido en CU.

“Exigimos a las autoridades de la universidad nacional y el gobierno federal que asuman su responsabilidad con nuestra comunidad, también que se tome frontalmente el problema no con acciones restrictivas y cosméticas que están exponiendo más a la comunidad a la violencia, sino con la incorporación de los tres sectores de la UNAM en el diseño de una propuesta integral para enfrentar la crisis de seguridad en las instalaciones”.

En ese sentido, los estudiantes Julián y Daniel, de ingeniería; Claudio Arturo, de economía; Eduardo, de filosofía y letras, así como Raúl, profesor adjunto en ingeniería, refirieron que la escalada de violencia que se vive en la UNAM, “como ocurrió la semana pasada en la FES Acatlán, donde

una profesora fue baleada saliendo de las instalaciones”, es resultado de un conjunto de omisiones de los funcionarios de la administración central de la universidad y de las instituciones de procuración de justicia del país.

Acotaron que quienes delinque aprovechan la condición de la autonomía, “bajo el respaldo de los funcionarios y empleados, muchas veces de los llamados ‘de confianza’, que están enquistados al frente de los organismos encargados de salvaguardar a la comunidad y a las instalaciones, como Vigilancia UNAM”.

Resaltaron que aprovechando la difícil situación por la que atraviesa México en materia de seguridad, distintos grupos de poder que gobiernan la universidad han comenzado a presionar para que la policía uniformada o el Ejército mexicano entren a Ciudad Universitaria. M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	2	PP Y 30

DESCARTA GRAUE VIGILANCIA ARMADA EN LA UNAM



- Reconoce el rector que el *narcomenudeo* es un problema que lleva años
- Alumnos y académicos protestan contra el clima de violencia en el campus
- La *Gaceta* dedica su encabezado al tema: "No es tu amigo. Es un narco"

El titular de la CNDH, Luis Raúl González Pérez, y el rector Enrique Graue durante la inauguración de la Conferencia Internacional Seguridad y Justicia en Democracia, en la Antigua Escuela de Jurisprudencia. En conferencia de prensa posterior, el directivo de la UNAM llamó a la comunidad a entender que la presencia de *narcomenudistas* dentro y en las inmediaciones del campus, y el contacto con ellos, representa un gran riesgo

● Foto Cristina Rodríguez

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	2	PP Y 30

Rechaza Graue riesgo de que la policía o el Ejército entren a CU

DE LA REDACCIÓN

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, aseveró que pese a la operación de *narcomenudistas* en las instalaciones de la institución, la presencia de las fuerzas armadas o de seguridad está descartada.

En entrevista tras la inauguración de una conferencia sobre seguridad y justicia en la Antigua Escuela de Jurisprudencia, negó categóricamente que exista riesgo de que en el 50 aniversario del movimiento estudiantil de 1968 (cuando se vulneró la autonomía universitaria con la presencia del Ejército en las instalaciones de la UNAM) las fuerzas del orden, incluido el Ejército o la policía, vuelvan a irrumpir en el campus.

Reconoció que la presencia de *narcomenudistas* en instalaciones de la universidad es un problema de meses, incluso años, por lo que ha habido acercamientos frecuentes con las autoridades correspondientes para tratar de resolverlo. “Hay detenciones; ya son más de tres decenas de *narcomenudistas* capturados. Los hechos (violentos que dejaron dos muertos) del viernes pasado deben interpretarse en este contexto. No es una violencia entre universitarios, pero sí sucedió en la casa de estudios”.

Llamó a los jóvenes universitarios a entender que la presencia de *narcomenudistas* dentro y en las inmediaciones del campus, así como el contacto con ellos, son un riesgo.

Aunado a las declaraciones del rector, de manera inédita la portada de la edición de ayer de la *Gaceta* de la UNAM está dedicada al problema del narcotráfico que enfrenta esa casa de estudios y que ha derivado en un clima violento que se ha agudizado en los días recientes. Contiene sólo el encabezado “No es tu amigo. Es un *narco*”, escrito con grandes letras amarillas y blancas dentro del contorno negro de la cabeza de un hombre visto de perfil.

La publicación oficial de la UNAM —que se edita dos veces a la semana y que tiene un tiraje de 45 mil ejemplares los lunes y 35 mil los jueves— contiene en esta ocasión, en la contraportada, el mensaje que Graue Wiechers dirigió el pasado sábado a la comunidad universitaria, tras los hechos violentos suscitados el viernes dentro de Ciudad Universitaria, donde dos personas ajenas a la institución, “presumiblemente *narcomenudistas*”, perdieron la vida en un enfrentamiento a tiros.

También en la conferencia sobre seguridad y justicia, el presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, Luis Raúl González Pérez, exigió a las procuradurías General de la República y General de Justicia de la Ciudad de México indagar y resolver ese problema.

“Tiene que haber una articulación entre esas instancias; tienen que establecer una estrategia de inteligencia que permita ver dónde está el crimen organizado, a dónde van a surtirse (de droga) para después llevarla a los chavos. Y no es en el campus; hay que dar seguimiento a dónde está esa asociación del crimen organizado, por eso los sistemas de inteligencia deben funcionar”.

González Pérez, quien fue abogado general de la UNAM, fue interrogado sobre cómo resolver el problema sin violentar la autonomía universitaria. “Autonomía no significa aislamiento ni impunidad; no es una barrera para que las autoridades competentes puedan perseguir el delito y prevenirlo. Se refiere a la capacidad que tiene la universidad para darse sus planes y programas de estudios, para que los universitarios resuelvan sus problemas de educación, de investigación, de extensión de la cultura; pero no debe de ser pretexto para que las autoridades de procuración de justicia no cumplan con el deber que les asiste”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	CAPITAL	31

Van cinco detenidos por el tiroteo en la Universidad: SSP

■ LAURA GÓMEZ FLORES

Un total de 40 *narcomenudistas* fueron detenidos en 21 acciones realizadas en las inmediaciones de Ciudad Universitaria (CU) este año, informó el jefe del estado mayor policial de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), Miguel Soria González.

En conferencia de prensa, donde informó de la detención de cinco personas tras el enfrentamiento del viernes pasado en las instalaciones universitarias, cuando comercializaban drogas, precisó que en 81 por ciento de los casos se trata de marihuana y en 19 por ciento de cocaína.

De los detenidos, 90 por ciento son hombres, cuyas edades en tres de cada 10 oscila entre 18 y 29 años, y son en su mayoría habitantes de la colonia Santo Domingo, Coyoacán, aunque por alguna circunstancia del nuevo sistema penal acusatorio vuelven a salir a las calles.

De sorprenderlos nuevamente en flagrancia, los detenemos, como sucedió en uno de los casos del fin de semana, en Ciudad Universitaria, que no aparece con antecedente penitenciario, pero ya fue remitido a alguna autoridad y “no contó para estar en dicho sistema, porque pagó caución o no hubo parte ofendida”, señaló.

Mencionó que además del delito de *narcomenudeo*, que llevó a la detención de 538 personas el año pasado, otros ilícitos que se presentan en las inmediaciones de CU es robo a conductor de vehículo, en horas pico, y a transeúnte, a la entrada y salida de estudiantes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	2	PP Y 50

UNAM

AUTONOMÍA
NO IMPIDE
INVESTIGAR
DELITOS EN
CU: CNDH

AUTONOMÍA NO DEBE SER PRETEXTO, AFIRMA

Pide CNDH investigar los delitos en CU

**Policía Federal señala
que entraría a la
UNAM sólo a petición
expresa de Rectoría**

ANABEL CLEMENTE

aclemente@elfinanciero.com.mx

DAVID SAÚL VELA

dvela@elfinanciero.com.mx

El presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Luis Raúl González Pérez, pidió que se realice una investigación pronta, objetiva e integral de los hechos de violencia ocurridos en la UNAM, pues, dijo, la autonomía

no es pretexto para no hacerlo.

Durante la inauguración de la “Segunda Conferencia Internacional sobre Seguridad y Justicia en Democracia: Hacia una política de Estado”, expuso: “Autonomía no es aislamiento, autonomía no es

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	2	PP Y 50

impunidad, autonomía no es una barrera para que las autoridades competentes puedan perseguir el delito y prevenirlo. No debe ser el pretexto la autonomía para que las autoridades de procuración de justicia no cumplan con el deber que les asiste”, dijo.

En entrevista, el ombudsman exigió a las autoridades federales y de la Ciudad de México, perseguir el delito del narcomenudeo en la máxima casa de estudios; aseguró que debe haber una articulación entre las procuradurías de justicia capitalina y la Procuraduría General de la República para ubicar las células delictivas en Ciudad Universitaria.

Mientras, Renato Sales Heredia, titular de la Comisión Nacional de Seguridad Nacional (CNS), aseguró que cualquier intervención de la Policía Federal en instalaciones de la UNAM será a petición de las autoridades universitarias, “lo cual no ha ocurrido”.

“Primero tendría que ser a petición específica de las autoridades universitarias, hay que recordar lo que señaló el rector Graue recientemente, si hay una petición expresa, tendríamos que atenderla con muchísima precaución y”, aseguró.

A su vez, estudiantes de las facultades de Ingeniería, Contaduría y Trabajo Social, que se ubican cerca de la zona en la que se comercializa droga, convocaron a una manifestación frente a la torre de Rectoría para el próximo jueves 1 de marzo.

“Hoy la violencia que se vive en la UNAM parece imparable, pues no solo se trata de actos dolosos, y lamentables como los que ocurrieron la semana pasada, sino también de los feminicidios, homicidios, asaltos a mano armada, robos, acoso y demás situaciones intolerables”, señalaron los estudiantes desde la Facultad de Ingeniería.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	POLÍTICA	17

La UNAM pondrá en línea sus archivos sobre el movimiento estudiantil de 1968

DE LA REDACCIÓN

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) anunció que a partir de marzo pondrá en línea, para ser consultados de manera pública, sus archivos sobre el movimiento estudiantil de 1968.

Los archivos constan de más de mil 300 documentos, fotografías, carteles y materiales hemerográficos relacionados con el movimiento estudiantil y la matanza del 2 de octubre de 1968 en México, y que resguarda el Archivo Histórico de la UNAM (AHUNAM).

Así, en el contexto del 50 aniversario del movimiento, el AHUNAM abrirá un portal con los materiales de siete fondos, colecciones y archivos, entre los que se encuentran el del fotógrafo de la Secretaría de Gobernación Manuel Gutiérrez Paredes, quien tuvo acceso a los separos y capturó imágenes en los momentos más difíciles; del abogado Fernando Serrano Migallón, y de estudiantes como Esther Montero y Justina Lory Méndez Martínez.

En un comunicado, Clara Ramírez, coordinadora del AHUNAM, explicó que esta acción constituye también un homenaje a la participación de las mujeres en el movimiento, “que a veces no se ve, que es más discreta, porque no fueron las grandes líderes, pero si uno observa las fotos, están por todos lados, sobre todo en los archivos, en esta parte de guardar la memoria”.

En este sentido, informó que de este archivo, cuatro son de mujeres, lo cual ratifica que hubo una participación femenina muy activa en el movimiento estudiantil. Citó, por ejemplo, la Colección Esther Montero, que contiene 920 documentos, 54 carteles y 66 fotografías.

Por su parte, el jefe de Difusión y Servicios del AHUNAM, Cuitláhuac Oropeza, expuso que la Colección Justina Lory Méndez Martínez contiene 27 fotografías de las manifestaciones; el de Ethel Villanueva contempla imágenes de un mural que se hizo en la estatua a Miguel Alemán, que se encontraba entre la Biblioteca Central y la Rectoría.

No se habla de matanza

En tanto, la hemerografía recopilada por Ana Ortiz de Ruiz contiene periódicos de la época, en los que es factible encontrar columnas políticas en las que se hablaba “de un atropello a los estudiantes, pero no que se había registrado una matanza”.

La Colección Fernando Serrano Migallón incluye oficios y discursos, entre ellos algunos del ex rector Javier Barros Sierra.

El portal, añadió Clara Ramírez, es un esfuerzo de transparencia de la universidad para poner al alcance de todos los interesados, la información que la institución resguarda; hay fondos similares bajo el cuidado de otras instancias, pero no están abiertos al público.

El AHUNAM, concluyó, tiene bajo su resguardo cerca de 140 fondos y colecciones, la mayoría son donaciones de universitarios que dan cuenta de momentos clave en la universidad. También hay colecciones de particulares, que la UNAM cuida como parte de su compromiso por preservar la memoria de la nación.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	MÉXICO	7

IPN crea app para localizar a personas tras sismos



INGENIO. Uno de los desarrolladores de la aplicación.

Luego de los sismos que azotaron a la Ciudad de México, Morelos y Oaxaca en septiembre del año pasado, los estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) Adrián Mata Alba y Osvaldo Uriel Frías Pérez crearon Finder una aplicación para Android que permite situar a personas extraviadas después de un movimiento telúrico mediante las coordenadas de sus dispositivos móviles.

El funcionamiento de esta app es encontrar a persona a través de referencias geográficas mediante sus coordenadas, sin requerir que algunos de esos usuarios tengan conexión a Internet, es decir, que se pueden conectar directamente a otro dispositivo con conexión a la red, enviar esos datos para que éste los suba a la nube y cualquier persona que quiera localizar a algún familiar consulte la información.

/ALEJANDRO GRANADOS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	NACIONAL	10

Alertan de docentes que no han aplicado prueba

Criticando retraso en evaluación

Analiza organización avances y fallas en implementación de reforma educativa

ISABELLA GONZÁLEZ

A tres años de la primera aplicación de la Evaluación de Desempeño Docente, hay maestros que no han presentado la prueba, reprocha la organización Mexicanos Primero al cuestionar en un informe el retraso en la revisión magisterial.

En el estudio “La escuela que queremos. Estado de la Educación en México 2018”, que dará a conocer este miércoles, la asociación critica que mientras hay profesores que presentarán en noviembre la evaluación por segunda vez, hay otros que no han realizado el proceso.

“Se ha ido alargando en el tiempo, fuera de calendario, la dinámica de evaluación de los maestros”, dijo en entrevista David Calderón, presi-

dente de Mexicanos Primero. De acuerdo con cifras de la Secretaría de Educación Pública y del INEE, del millón 400 mil profesores que pertenecen al Servicio Profesional Docente, 301 mil 456 han sido evaluados.

La Ley de Servicio Profesional Docente establece que la Evaluación de Desempeño se realizará cada cuatro años.

“Para evaluar al más de millón de maestros necesitabas haber evaluado en cada año que ha pasado prácticamente a 250 mil maestros, manifestó.

“Y es una cosa que criticamos, porque, a alguien le va a tocar ya su segunda evaluación cuando su compañero de al lado, que salió de la misma generación de la Normal, y llevan los mismos 10 años en el servicio, no ha sido evaluado nunca. Eso es muy desconcertante como maestro”.

En el estudio, la organización también cuestiona que los resultados de las evalua-

ciones a los docentes, sobre todo la desempeño, no se han traducido en acciones para mejorar la formación de los maestros y, por lo tanto, el aprendizaje de sus alumnos.

“Nos han informado que ese proceso ha estado muy incompleto, entonces todo el esfuerzo de la evaluación que se está haciendo, se está quedando corto en su utilización”, consideró el activista.

“Una evaluación que nada más es un registro para los expertos y los funcionarios, es una evaluación que no está cumpliendo”.

La organización prevé hacer llegar a los aspirantes presidenciales el informe en el que registra los avances y las fallas en la implementación de la reforma educativa a casi seis años de su promulgación.

El presidente de Mexicanos Primero aseguró que las organizaciones de la sociedad civil serán estrictos con las propuestas que los candidatos hagan en la materia.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	PRIMERA	23

UNA MOCHILA MASAJEADORA

SACAN 10 EN SU INVENTO

POR ALEJANDRO
GONZÁLEZ

Especial
nacional@gimm.com.mx

**Alumnos del IPN crearon las
Spallbags, las cuales son capaces de
darle un descanso a la espalda**

Para los estudiantes de cualquier nivel educativo es menester llevar consigo una mochila o maleta en la cual se puedan depositar y transportar los diversos materiales de estudio y libros que se necesitan consultar.

Sin embargo, esa actividad, tan común entre los alumnos, puede traer consigo un sinnúmero de lesiones en los hombros, el cuello y la espalda, debido a la gran cantidad de peso que se concentra en una específica parte del cuerpo.

Con el objetivo de encontrar una solución al respecto, un grupo de estudiantes mexicanos del sexto semestre, que pertenecen al Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyt) número 13 del Instituto Politécnico Nacional (IPN), crearon un proyecto de mochila llamado Spallbags, el cual le brinda masajes al usuario y le permite cargar su teléfono.

"Queríamos crear una herramienta que pudiera ser útil para la sociedad. Fue así como

NO LE FALTARÁ PILA AL CELULAR

■ Los masajeadores están dentro de las Spallbags, en un compartimiento independiente, para evitar el maltrato tanto de éstos como de los libros.

■ Las sendas solares, ubicadas en los tirantes de la mochila, permiten al usuario recargarla si la coloca a la luz del sol.

■ Los controles que regulan el nivel e intensidad del masaje están colocados en el ti-

rante izquierdo. El interruptor para encender los masajeadores también se encuentra ubicado ahí.

■ Si el clima no permite que las sendas solares realicen su trabajo, Spallbags cuenta con una batería externa la cual únicamente se debe de cargar en una corriente eléctrica.

■ También la mochila es capaz de cargar el teléfono celular, gracias a un puerto disponible para ello.

nos empezamos a reunir y determinamos que una mochila, la cual ayude a combatir el dolor de la espalda alta, era la mejor opción para nosotros, pues todavía estamos en la escuela y sabemos lo difícil que es cargar con todo lo que necesitamos", aseguró Martha Medrano, quien forma parte del grupo creador de esta

idea.

Por su parte, Gregoria Mora Rangel, subdirectora de Servicios Educativos e Integración del Cecyt 13, mencionó: "Con esta clase de propuestas tecnológicas nos podemos dar cuenta de que en el país hay mucho talento y que nuestros jóvenes sólo necesitan un empujón para poder realizar

cosas inimaginables.

En ese sentido, los profesores de esta sede del Politécnico han orientado a los alumnos para que, en un futuro cercano, puedan comercializar su producto".

Y continuó: "Esta institución, como parte de todo el abanico de opciones que le ofrece a quienes estudian aquí, tiene un sinnúmero de convenios con diversas empresas del sector privado, las cuales pueden de igual manera apoyar a los chicos y aconsejarlos en la búsqueda conjunta de objetivos y necesidades que su producto puede tener".

Además de brindarle a los músculos un estímulo benéfico, la mochila tiene la posibilidad de recargarse sola gracias a las sendas solares que tiene en la parte trasera. Si no se cuenta con la suficiente luz natural para hacerla funcionar, ésta también puede operar con una batería recargable, la cual sólo se debe de conectar a una corriente eléctrica para que se provea de energía.

La persona que utilice una Spallbags puede moderar la intensidad de los masajes gracias a un nivelador el cual se encuentra, al igual que el interruptor para encender o apagar ésta, en el tirante izquierdo.

El sistema y los cables que hacen funcionar a la mochila están acomodados de forma independiente a la zona destinada para guardar los materiales e instrumentos del usuario, por lo que no corren el riesgo de dañarse.

Esta iniciativa fue mostrada por primera vez en el "Encuentro de Proyectos Aula", una feria celebrada en noviembre pasado en el campus central del IPN -ubicado en Zacatenco-, la cual tiene como fin mostrar los proyectos realizados por los estudiantes a lo largo del semestre.

"Por supuesto que tenemos pensado vender nuestro producto, pero primero debemos de registrarlo y mejorarlo porque es nuestra responsabilidad, como creadores de éste, el brindarle lo mejor de lo mejor al cliente", aseguró Rolando Leyva, al tiempo de que comentó que el precio de cada Spallbags oscilará entre los mil 900 y los dos mil pesos.

"Cualquier idea, por sencilla que parezca, puede acarrear muchas oportunidades. Estamos emocionados porque nunca creímos que tuviera éxito tan rápido. De cualquier forma, nosotros demostramos cómo el ingenio mexicano siempre está a la vanguardia en todos los sectores", dijo Carlos Fernández.

7

ALUMNOS

conforman el equipo creador de las mochilas Spallbags

2

UNIDADES

se han fabricado hasta el momento

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	37

Aseguran estudios a hijos de jefas de familia

CAROLINA GÓMEZ MENA

Con el Programa Seguro de Vida para Jefas de Familia, más de 6.7 millones de mexicanas tienen la “certeza y tranquilidad” de que sus hijos concluirán sus estudios en caso de orfandad materna, aseguró el titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), Eviel Pérez Magaña.

Al encabezar la entrega de cheques a beneficiarios del Seguro de Vida para Jefas de Familias, resaltó que “ir a la escuela, además de aprender y formarse, es el primer paso para prosperar en la vida”.

Pérez Magaña destacó que dicho instrumento de protección familiar brinda atención a casi 380 mil mujeres de la Ciudad de México, con una inversión de 37 millones de pesos en lo que va de esta administración.

Dijo que en el país, 6.7 millones de jefas de familia ya cuentan con su póliza. Más de 55 mil niños y jóvenes en condición de orfandad materna han recibido el apoyo necesario para seguir sus estudios.

Informó que casi 11 mil de estos jóvenes cursan carreras de nivel licenciatura.

“Detrás de estas cifras hay familias enteras con más posibilidades de salir adelante, pues cuentan con un apoyo; no de un día ni de un mes, sino para toda la vida”, sostuvo.

Pérez Magaña explicó que en 2018, se destinarán más de 5 mil 700 millones de pesos para desarrollo social en la capital del país y que en el periodo de 2013 a 2017, la inversión de recursos fue superior a 28 mil millones de pesos.

Con ello, dos de cada 10 personas en Ciudad de México son beneficiarias de algún programa de Sedesol.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	1	34

Uno o dos días sin clases por las aguas negras en escuela de Coyoacán

Autoridades escolares y padres de familia de alumnos de la escuela Reino de Jordania, ubicada en Coyoacán, asistieron a esta tribuna pública para exigir a las autoridades delegacionales atiendan una queja que ya tiene tiempo y que es que las aguas negras se salen continuamente del drenaje invadiendo todas las áreas de la escuela y aunque ya se han metido oficios la delegación sólo envía a desazolvar, situación que resuelve unos días el problema, pero después vuelve a suceder, por lo que los niños dejan de asistir uno o dos días a la semana a tomar sus clases. Hoy asistirán ante la Secretaría de Salud para dar a conocer el problema por el que desde hace más de un mes atraviesa el mencionado plantel escolar.

Denuncias a laprensaodem@gmail.com

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	PRIMERA	14

EDOMEX

Salario Rosa incluye enseñanza de oficios

POR SOFÍA RIVERA
nacional@gimm.com.mx

Alfredo del Mazo Maza, gobernador del Estado de México, indicó a las beneficiarias que con el programa Salario Rosa podrán asistir a las Escuelas de Artes y Oficios (Edayo), para prepararse y tomar alguno de los talleres y oficios que ofrece esta institución y generar más ingresos para ellas y sus familias.

“Quienes quieran aprender un oficio, para

luego hacerlo ustedes y generar un ingreso adicional para su casa, con el Salario Rosa les vamos a dar capacitación de artes y oficios, para que ustedes puedan aprender algún oficio que les permita tener más ingresos el día de mañana”, manifestó.

En esta gira de trabajo, Del Mazo Maza entregó tarjetas del programa en Ixtlahuaca, San Felipe del Progreso, Almoloya de Juárez, Oztolotepec, Temoaya y Jiquipilco.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	1	4

CLASES A LA INTEMPERIE

Chiapas.— Maestros y Padres de Familia de la Escuela Preparatoria número uno, en Tuxtla Gutiérrez, acusaron que las autoridades del estado tiene poco interés y nulo compromiso para iniciar la reconstrucción de las aulas dañadas tras el terremoto del pasado 7 de septiembre. Desde esa fecha, los alumnos reciben clases a la intemperie y aulas improvisadas, sin que se les haya indicado alguna fecha probable para iniciar los trabajos de rehabilitación del edificio que quedó con daños.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	1	13

Abanderan escoltas en Huixquilucan

Huixquilucan, Méx.- En representación del presidente municipal de Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar, el secretario del Ayuntamiento, Pablo Fernández de Cevallos González, encabezó la ceremonia de abanderamiento a escoltas pertenecientes a los municipios que conforman la sección 17 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

Al dirigirse a los alumnos, padres de familia, maestros y autoridades escolares que se dieron cita en la explanada municipal, Fernández de Cevallos, destacó la importancia de tener siempre en alto a la Bandera Nacional, "que nos formará como mejores alumnos, maestros, ciudadanos y servidores públicos".

"Nuestro Lábaro Patrio nos da identidad, al ser portadores de nuestra bandera nos hace más

cercanos para alcanzar una patria digna y de valores", señaló.

Acompañado por el secretario de organización del SNTE sección 17, Urbano Jiménez Rojas, por el décimo regidor, Alfredo Curiel Bustos, por el representante de la Secretaría de la Defensa Nacional, capitán Benito Ixtapan, autoridades escolares y municipales, Fernández de Cevallos González resaltó que es importante seguir fomentando estas actividades cívicas y felicitó a los profesores por inculcar el orgullo patrio a las nuevas generaciones.

Por su parte, Urbano Jiménez Rojas, secretario de organización del SNTE sección 17, dijo que es importante para el sindicato re-frendar entre la niñez y juventud, los valores que nos dan identidad y origen.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Artículo La UNAM acosada | Javier Flores (La Jornada, p. 3-Ciencia)
- Artículo A rescatar la Ciudad Universitaria | Cesar B. Callejas (Excélsior, p. 11)
- Artículo Democracia y formación profesional | Jaime Valls (El Universal, p. 18)
- Columna Dinero | Los condominios en Ciudad Universitaria (La Jornada, p. 6)
- Columna El Asalto a la Razón | Fuera “narcos” de la UNAM (Milenio, PP)
- Columna Duda Razonable | Oiga señor rector, pues sí, sí son sus amigos (Milenio, p. 2)
- Columna Razones | UNAM, el microcosmos amenazado (Excélsior, p. 8)
- Columna Desde San Lázaro | Con pinzas, la operación UNAM (El Financiero, p. 39)
- Columna Contra las Cuerdas (El Heraldo de México, p. 7)
- Columna ¿Será? | ¿Y el Justo Sierra? y Olvidan la prevención (24-Horas, p. 2)
- Columna Café Político | UNAM, objetan; no dan soluciones (El Economista, p. 56)
- Columna Bajo Sospecha | "Fuera narcos de la UNAM" (La Razón, p. 12)
- Columna Rozones | Garrido, por erradicar narco en CU (La Razón, p. 2)
- Columna Frentes Políticos | III. Voluntad y capacidad (Excélsior, p. 11)
- Columna Día Habil | Pura pantalla en la UNAM; Anaya y López, en la mira; Barbosa va bien en Puebla (Ovaciones, p. 2)
- Columna Redes de Poder | Molestia en al UNAM no para (Reporte Índigo, p. 3)
- Columna La Esquina (La Crónica de Hoy, PP)
- Columna El Correo Ilustrado | Solidaridad con trabajadores de Sutunich y Stuach (La Jornada, p. 2)
- Columna El Correo Ilustrado | Violencia en la UNAM, por omisiones de funcionarios (La Jornada, p. 2)
- Editorial La Jornada | UNAM: ¿Qué hacer con la delincuencia? (La Jornada, p. 2)
- Editorial La Prensa | Ciudad Universitaria (La Prensa, p. 7)

SEP

- Columna Poder ciudadano | La Casita del Terror (La Prensa, p. 14)
- Columna Hechos y Susurros | Armas en las escuelas (24-Horas, p. 6)

SECTOR EDUCATIVO

- Artículo Jóvenes rezagados y sin segunda oportunidad | Rogelio Gómez (El Universal, p. 17)
- Columna El Correo Ilustrado | Precisiones a nota sobre bebederos en escuelas (La Jornada, p. 2)
- Columna La Gran Carpa | Estrella (El Economista, p. 66)
- Columna Quebradero | ¿En serio la va a tirar al basurero? (La Razón, p. 2)
- Columna Malos Modos | ¿Y la Cultura? (Milenio, p. 36)

INTERNACIONAL

- Columna Ímpetu Económico | Programa DACA: revés de la Corte para Trump (El Economista, p. 28)
- Columna Arriba y Abajo | Arriba (La Crónica de Hoy, p. DOS)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	CIENCIA	3

La UNAM acosada

JAVIER FLORES

En las pasadas semanas la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se ha visto acosada por diversos actos de violencia. Así lo afirmó este sábado el doctor Enrique Graue Wiechers, rector de esa casa de estudios en un mensaje dirigido a la comunidad de esa universidad y a la nación. En el actual contexto social y político del país, caracterizado por el incremento irrefrenable de la violencia y un proceso electoral en puerta muy complejo y no exento de turbulencias —las que presumiblemente se irán intensificando conforme avancen los días—, el mensaje de quien encabeza una de las más importantes instituciones de educación superior e investigación en México, resulta muy oportuno para atajar los intentos de desestabilizar a nuestra máxima casa de estudios y con ello al país entero.

Hay dos elementos de carácter externo que se expresan en las inmediaciones y dentro de los recintos universitarios, uno de ellos es la violencia que ha desembocado en la agresión de la profesora y jefa de sección del Programa de Economía de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán, María Luisa Noria Ramírez, al salir del estacionamiento de ese plantel. Las motivaciones de este hecho no son todavía claras, ya sea que se trate de un acto delictivo como

los que frecuentemente ocurren en el país y en esta ciudad (ya el gobierno de Alemania nos reprobó al advertir a sus ciudadanos de los riesgos de visitar diversas zonas de México, que son casi todas), o un hecho perpetrado intencionalmente para involucrar a la universidad. Como quiera que sea, se ha puesto en riesgo la vida de una integrante de la comunidad universitaria lo que resulta inadmisibile.

Otro elemento es el *narcomenudeo*, fenómeno al que se refirió reiteradamente el rector Graue al describir los hechos que provocaron la muerte de dos personas dentro de las instalaciones de Ciudad Universitaria el pasado viernes. Al parecer en este caso se trata del enfrentamiento entre grupos criminales que se disputan zonas del campus universitario para la venta de estupefacientes. Esta hipótesis se ha visto reforzada por las declaraciones del jefe de Gobierno de Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, quien ha dicho que entre los detenidos luego del acontecimiento se encuentran integrantes de una banda que opera en Coyoacán, distinta de la del conocido como *El Ojos* de la delegación Tláhuac. De cualquier modo, este dato muestra una universidad asediada dentro de una ciudad plagada de *narcomenudistas*.

Ante estos problemas que claramente son de carácter externo, los integrantes de una institución dedicada a la formación de personas altamente capacitadas —desde el bachillerato hasta el posgrado—, donde se crean conocimientos en los diversos campos de las ciencias y las humanidades y se difunden la ciencia y la cultura, tienen como principal arma el análisis riguroso de los hechos, que incluye examinar las causas de la violencia que priva en el país y la provocada por el *narcotráfico* y la prohibición, basados siempre en el uso de la razón, la discusión informada y las evidencias científicas. Pero además, tomando las medidas necesarias para evitar que estos hechos lamentables ocurran y se multipliquen, como las que ha emprendido la administración que encabeza el doctor Graue.

Se equivocan quienes afirman que no se hace nada para combatir la violencia en la universidad, son varias las medidas que se han emprendido y se seguirán realizando y perfeccionando. Lo que sí es cierto —lo ha dicho el rector— es que la UNAM no caerá en la trampa de solicitar el ingreso de las fuerzas policiales o la militarización para resolver sus problemas.

En cambio, lo que se necesita es una actitud prudente y al mismo

En cambio, lo que se necesita es una actitud prudente y al mismo tiempo decidida. Un mensaje claro como el del doctor Graue, llamando a la unidad de los universitarios, pero al mismo tiempo un análisis que observa hechos como los del viernes como la “escenificación de una riña”, o desnudando a quienes pretenden aprovechar “... los momentos políticos electorales que vivimos en nuestra nación para intentar desestabilizarnos”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	PRIMERA	11

CÉSAR BENEDICTO CALLEJAS

Escritor. Investigador SNI

Twitter: @cbch70

A rescatar la Ciudad Universitaria

Desde hace unos días estamos todos pendientes de la UNAM, el campus de Ciudad Universitaria, otrora uno de los lugares más seguros se ha tornado un sitio donde el temor se enseñoera y donde hay que tomar cuidados y precauciones que antes sólo eran consideradas necesarias en otros lugares urbanos.

La comunidad universitaria es frágil, sus espacios están permanentemente abiertos y son parte del solaz de la ciudad y elemento fundamental de la identidad del sur de la capital de la República, del mismo modo en que la institución es parte de la identidad nacional, cuando se oye y se palpa que la Universidad está siendo agredida, en realidad es la sociedad en su conjunto la que sufre la agresión y, por lo tanto, la UNAM merece el concurso de todos para su protección y salvaguarda.

Durante muchos años, la Ciudad Universitaria ha presentado un índice delictivo menor a cualquier demarcación territorial en todo tipo de delitos, la cantidad de personas que se encuentran en sus espacios es enorme, no cuenta con policía armada y la seguridad está, prácticamente, en manos de los propios universitarios y de sus reglas de convivencia, ello demuestra, por sí mismo, que la enorme, gigantesca, mayoría de quienes ocupan los espacios universitarios son personas de buena fe que hacen su trabajo, estudian, investigan y experimentan, todo ello en beneficio de la sociedad. Es esa peculiaridad lo que la hace sumamente frágil, un pequeño conato de violencia puede desencadenar reacciones mayores y la realización de un hecho delictivo se magnifica en su percepción, pero también en su contenido y significado.

A ello debemos sumar el hecho de que la propia Ciudad Universitaria es patrimonio de la humanidad y que, por lo tanto, merece una protección especial tanto para su entorno como para sus construcciones y concepto en general. Todo esto son cosas que sabemos, pero que nos pasan desapercibidas hasta que se presentan crisis como la de los últimos días.

Tanto Graue como Sarukhān, han coincidido en que la presencia de policía armada dentro de las instalaciones universitarias no es la solución al problema, ello irrumpiría en la dinámica de la universidad y la distorsión que causaría en sus relaciones sociales que es poco deseable, también puede ser fuente de otros trastornos mayores.

El punto está en que el cuidado de ese enorme espacio está en manos de todos, en quienes no debieran consumir drogas dentro de los espacios universitarios, menos adquirirlas en su interior, en el cumplimiento de las investigaciones, el rigor de los juicios y la imposición de las penas para quienes delinquen dentro de la universidad, en la aplicación de la ley que rige dentro y fuera de la Ciudad Universitaria, de modo que, cuando la Universidad eche a andar esos mecanismos lo haga con la confianza de que

será atendida, que sus asuntos serán resueltos con justicia y celeridad, eso es lo que la *Máxima Casa* necesita. No hace falta introducir más violencia ni hacer sentir a la comunidad más amenazada, lo que hace falta es devolverle la concordia y la paz que requiere para trabajar.

Informan, también, los diarios que en dos ocasiones, el mismo día, tuvieron que ser impuestos los sellos de suspensión a la obra que se construye frente a la Ciudad Universitaria y que puede resultar en un atentado contra la imagen urbana del campus central, es decir, que lesionaría su condición de Patrimonio de la Humanidad. Es, precisamente, a esa protección a la que debemos apelar, a la de la conciencia de los ciudadanos, parece lejano, utópico o hasta infantil pedirle a todos que cuidemos de la Universidad y de la CU, pero es necesario y es importante en la medida en que cada ciudadano tiene algún tipo de relación con ese espacio y con esa institución esté consciente que sin ella nuestro país no tendría la identidad que posee y que el futuro sin ella sería más oscuro de lo que podemos prever, podríamos dejar a los universitarios con las manos libres y la tranquilidad necesaria para cumplir sus funciones.

Visitar el campus de la CU es un privilegio que nadie quisiera perder, no es posible que quienes frecuentan lo conviertan en centro de distribución y venta de drogas, que veamos en él una tierra de nadie. El respeto de los ciudadanos, el mismo que tienen los universitarios por sus recintos, es la base sobre la que gravita cualquier acción, la UNAM dispone de un sistema jurídico eficiente que se ha construido a lo largo de muchas generaciones de experiencia, pero no pueden actuar sin el concierto de la sociedad, se trata de un simple cálculo de costo-beneficio, dañar a la Universidad o tolerar su daño, puede ser uno de los peores desperdicios de recursos en que podamos recurrir como ciudadanos, respetarla, coadyuvar con ella y ponemos, también hay que decirlo, a sus servicio y colaboración es una inversión que se revierte en beneficio de todos mucho más pronto de lo que imaginamos.

Cuando De Gaulle ordenó que la Mona Lisa fuera preparada para hacer su histórico viaje a Nueva York, los conservadores del Museo de Louvre protestaron en masa y amenazaron con una renuncia colectiva; De Gaulle fue claro: "Malraux —entonces su ministro de cultura— sabe lo que hace y lo hace bien...", en estos casos hay que estar con la Universidad, sabe lo que hace y lo hace bien, pero requiere la ayuda de todos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	OPINIÓN	18

Democracia y formación profesional

Por **JAIME VALLS ESPONDA**

La Fiscalía Especializada para la Atención de los Delitos Electorales y la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior suscribieron un programa de trabajo en materia de capacitación, difusión y divulgación para fomentar la participación ciudadana y prevenir delitos electorales. Esta iniciativa surge del Convenio entre la PGR y la ANUIES, firmado el 10 de octubre último, para establecer mecanismos orientados a fortalecer los principios y valores que sustentan la democracia. El Instituto Nacional Electoral también participa en esta importante colaboración. Se trata de un paso determinante para elevar la calidad profesional de las mujeres y los hombres que tienen la responsabilidad de asegurar el ejercicio de una democracia transparente, confiable y acorde con la ley.

La confianza de la sociedad en sus instituciones nunca ha sido una graciosa concesión en nuestra historia. Una de las tareas de la nación ha sido

ampliar esa base social de credibilidad como un acto de legitimación, fundado en la participación. El mayor bien de la democracia radica en el desarrollo profesional de los servidores públicos que realizan tareas de autoridad, al igual que en el perfil académico de quienes trabajan en nuestras universidades, y en el de las organizaciones de la sociedad civil que despliegan labores en esa materia. Se trata de formar, de modo estructural, un capital humano orientado a las tareas de fondo de la prevención más que a la persecución, sentar los fundamentos de una cultura de la legalidad y, en forma simultánea, promover tareas de capacitación y divulgación para que la educación se convierta en la piedra angular de un modelo de justicia y equidad que corresponda al anhelo de los mexicanos.

México está entre las quince principales economías del planeta, es un socio confiable de los países que encabezan la agenda global contemporánea. Sin embargo, en muchos indicadores de desarrollo político y social

está por debajo del promedio. Por eso necesitamos fortalecer al máximo el capital humano en las áreas en que se definen los valores y principios de una democracia que corresponda, en calidad, a la importancia de México en el orden mundial.

El programa está orientado a generar y difundir información para contribuir a inhibir actos y omisiones que puedan vulnerar las leyes que regulan nuestra vida democrática. Además del fortalecimiento profesional, debe acentuarse la formación de conciencia ciudadana, de identidad comunitaria: de Patria. México está ante un proceso electoral de extrema complejidad y sus resultados serán determinantes para la evolución de nuestra democracia. Giovanni Sartori decía que el gran salto tiene que darse desde procesos electorales meramente cuantitativos a postular democracias de calidad. Esa parece ser nuestra asignatura pendiente: hacia allá nos debe conducir la cooperación institucional que anima a la FEPADE, el INE y las instituciones

agrupadas en la ANUIES.

En la historia de los países a menudo los actos sencillos generan grandes consecuencias. Vivimos la oportunidad de transformar la estridencia electoral en una consolidación democrática, tal vez menos dramática pero más funcional al desarrollo y al surgimiento de un gobierno de amplia base social, que se enriquezca en el diálogo y en el acuerdo político. De este programa de trabajo debe surgir la posibilidad de una educación democrática en los órganos del Estado responsables de que los procesos electorales se den, con toda nitidez, en un marco de confianza ciudadana en las instituciones. ●

Secretario general ejecutivo de la ANUIES. Twitter @jaimevalls
jaime.valls@anui.es.mx

Necesitamos fortalecer al máximo el capital humano en las áreas en que se definen los valores y principios de una democracia

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	POLÍTICA	6

Dinero

- Corre agua sucia en la campaña
- Multan a Forbes mexicano
- Los condominios en Ciudad Universitaria

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

Asunto: las torres frente a CU

Rector Graue, ¿qué está esperando para denunciar esa estupidez de las Torres (Be Grand Copilco)? Ya basta de malditos mercenarios que les vale gorro nuestro patrimonio cultural. La UNAM es de todos y todos estamos dispuestos a defenderla. ¡No oímos su enérgica protesta!

Natasha Perry/via Facebook

R: Cada día extraño más al gran rector Barros Sierra. El ya hubiera parado el atropello contra el patrimonio universitario.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	PP	PP



FUERA NARCOS DE LA UNAM

A propósito del *Fuera narcos de la UNAM* en la pantalla del estadio Olímpico, seco, duro y al encéfalo. El rector Enrique Graue no se anduvo por las ramas:

“Lo mandamos a poner nosotros, hoy inicia una campaña en ese sentido. No los queremos dentro y los jóvenes deben entender que el contacto con ellos es un riesgo”.

Además de entenderlo, sugiero tomar conciencia de que, precisamente, de la venta de carrujos de la “inofensiva” mariguana o de gramos de drogas mucho más letales, se financian las ejecuciones, los descabezamientos, los descuartizamientos y desapariciones de decenas de miles de personas, en su mayoría jóvenes, que han enlutado al país entero.

Y en su portada, la *Gaceta Universitaria* da en el blanco al advertir: *No es tu amigo. Es un narco.*

El problema para la UNAM es doblemente grave: a diario tienen acceso libre a sus instalaciones cientos de miles de personas, pero ninguna en funciones de policía preventivo.

¿Quién es el guapo y con qué estrategia se evitará la entrada de delincuentes con droga y armas para matar...?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	AL FRENTE	2

DUDA RAZONABLE**CARLOS PUIG**

Twitter: @puigcarlos



Oiga señor rector, pues sí, sí son sus amigos

Los jóvenes, muchos de ellos, y eso son nuestros estudiantes de la Universidad Nacional Autónoma de México, como los de todas las universidades del país, consumen drogas.

Es la edad de la experimentación, de probar, de buscar muchos caminos hasta encontrar el propio, en la vocación, en las parejas, en los amigos, en la música, en los libros, en la personalidad y sí, en los estimulantes: alcohol y drogas.

Ha sucedido desde el principio de los tiempos y seguirá sucediendo.

De eso se trata ser joven. Maldita la hora en que eso no sea el tiempo de los universitarios.

En toda universidad, bueno, casi en todas, hay mercados extraordinarios donde se encuentra la música *underground* que mañana estará en una estación de radio, el intercambio de *links* para ver películas raras, los libros fotocopiados

que las editoriales no ponen en las librerías, las invitaciones a las mejores fiestas. Y sí: drogas.

Pidió el rector de la UNAM a sus alumnos: "Les solicito que se alejen de aquellos que distribuyen sustancias nocivas; ellos viven mundos ajenos a los nuestros, no son sus amigos".

Pues sí son, señor rector.

Porque el problema no son las drogas. Es la violencia.

Hace más de 30 años que las "islas", y otros lugares, son ideales para conseguir un toque o un pase u otra cosa.

El problema hoy es la violencia.

Y la violencia no se reduce ignorando un mercado real o mandándolo a los márgenes. Eso lo encarece y generalmente la violencia aumenta, basta mirar el país.

Y la violencia es solo reflejo de la que consume a muchas zonas del país. La disputa entre los grupos de distribución, la abundancia de

armas en la calle, la falta de operaciones de inteligencia del gobierno. No había manera en que eso no llegara a la UNAM. La mayor universidad del país no es una isla, no está en otro país, no atiende a otros más que a los mexicanos que sufren lo mismo en sus colonias, en sus calles y en sus vidas.

Tal vez, señor rector, lo que debería hacer la UNAM es utilizar su fuerza académica, su autoridad moral, su posición frente a la sociedad mexicana para, por ejemplo, luchar por la legalización de la marihuana recreativa y elaborar, con todo su conocimiento acumulado, una verdadera estrategia que combata la violencia en el país.

Y dejar que los jóvenes de la UNAM sigan siendo jóvenes.

Jóvenes buscando un camino para el resto de su vida sin miedo a que se arme una balacera afuera de alguna facultad. M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	PRIMERA	8



Razones
**JORGE FERNÁNDEZ
MENÉNDEZ**
www.excelsior.com.mx/jfernandez
www.mexicoconfidencial.com

UNAM, el microcosmos amenazado

La UNAM, valga el lugar común que no es menos real, resulta ser una suerte de microcosmos de la Ciudad de México y aun del país. Y como nos sucede a todos cotidianamente, la inseguridad se está convirtiendo en el principal problema que debe enfrentar la mayor comunidad universitaria de México.

La venta de drogas en la UNAM es una realidad desde las lejanas épocas en que uno estudiaba en el campus de CU. Pero desde hace unos pocos años ha adquirido características especiales que la hace mucho muy peligrosa: primero, no se trata de vendedores individuales (que en el pasado se dedicaban a la venta hormiga, sobre todo, de marihuana), sino de organizaciones criminales estructuradas, en este caso el Cártel de Tláhuac, que han tomado control de muchas zonas de la Ciudad Universitaria; segundo, por la acción de esos personajes, la venta y el consumo de drogas se ha disparado dramáticamente; tercero, existen intereses muy fuertes dentro de la propia comunidad universitaria respecto a proteger ese comercio: sin ir más lejos, el domingo se desplegó en un anuncio luminoso con la consigna de "fuera el narco de la UNAM" en el Estadio Olímpico Universitario, pero uno de los problemas es que buena parte del narcomenudeo se da, también, en las porras ultras de los Pumas, un ejemplo que tomaron, como muchos otros, todos malos, de las barras bravas de Argentina.

Uno de los jóvenes que murieron el viernes en un enfrentamiento era un narcomenudista con experiencia y que venía trabajando desde hace años: había sido detenido vendiendo drogas en

Playa del Carmen, en el Centro Histórico de la ciudad y ahora fue abatido en CU. La UNAM no se está enfrentando a narcomenudistas individuales, sino a, por lo menos, un cártel poderoso.

Ante ello las frases hechas sirven de poco. A cincuenta años de Tlatelolco todavía persiste el síndrome de evitar que entren autoridades de seguridad en CU, pero no se termina de comprender que una cosa es la autonomía universitaria y otra muy distinta convertir a CU y a los demás planteles universitarios en una zona extraterritorial donde no se puede ejercer el poder del Estado.

Buena parte del narcomenudeo se da, también, en las porras ultras de los Pumas.

Decíamos al principio que la UNAM es de alguna forma un microcosmos del país. Pues, también, lo es en este sentido: la mayoría de los municipios de México, cuando llegaron a asentarse cárteles para ejercer el narcomenudeo, la extorsión y el secuestro, no tenían policías preparadas para ello, eso cuando esas policías no estaban coludidas con los criminales. Pasa hoy lo mismo en CU: la Universidad no tiene guardias preparados para enfrentar lo que ya está presente y lo que se les vendrá encima si no detienen este proceso.

Es más, como reconoció el rector **Graue** cuando trataron de controlar la zona donde más drogas se vendían, la zona de los llamados frontones,

simplemente los vendedores se distribuyeron por todo el campus haciendo más difícil su control. Si a eso le sumamos que por la suerte de extraterritorialidad que se vive, nadie puede controlar qué entra en Ciudad Universitaria, tenemos muy amplios espacios para el tráfico cotidiano de drogas y para muchos otros delitos.

Se ha dicho que no se quieren armas en CU y en parte es razonable, pero se olvida que, como vimos el viernes, hay armas en CU y esas las llevan y usan los criminales. Es realista decir que lanzar operativos con uniformados, más en época electoral, cuando hay grupos que están esperando cualquier coartada para impulsar movilizaciones (ahí está el triste caso del joven **Marco Antonio** como un ejemplo de ello), no tendrá resultados. Pero ese delito dentro y fuera de CU, pero mucho más aún en el campus, se debe combatir, sobre todo, con información e inteligencia. Es bueno, como dijo el rector, dar la batalla de las ideas, pero en este caso también se necesita desarticular las redes de narcomenudistas con acciones dentro y fuera de Ciudad Universitaria, hoy por hoy, el principal centro de venta de drogas de la ciudad. Se debe detectar, seguir y detener a los vendedores al mismo tiempo que se desarticulan los grandes espacios de distribución fuera de la Universidad. Pero atención, porque muchos de esos depósitos también podrían estar dentro de la propia Ciudad Universitaria.

Las autoridades de la UNAM lo son para controlar la marcha académica de la Universidad, pero no han sabido ni podido garantizar el pleno control de sus espacios. El ejemplo del auditorio Justo Sierra, ocupado desde hace 20 años por distintos personajes y grupos extrauniversitarios, convertido también en un intersticio entre la falsa radicalidad y la venta de drogas, es la mejor demostración de ello.

La Rectoría, junto con la SSP de la Ciudad de México y la Comisión Nacional de Seguridad, debe establecer una verdadera estrategia para romper esas redes, y la única estrategia posible en estos días pasa por una intensa labor de inteligencia dentro y fuera de Ciudad Universitaria, antes de que los narcos, como ya han hecho en otros lugares, nos arrebatan uno de los más importantes y más queridos espacios académicos del país.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	OPINIÓN	39

DESDE SAN LÁZARO

**Alejo Sánchez
Cano**Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

Con pinzas, la operación UNAM

El narcomenudeo en la UNAM, particularmente en Ciudad Universitaria, tiene carta de naturalización desde los años 60 y se recrudeció en los 70. No existe ningún egresado que no haya conocido de primera mano su existencia; la autoridad de dentro y fuera de CU lo sabe, y sin embargo poco se ha hecho para erradicar el problema.

El tema para su atención tiene varias aristas. El exacerbado ambiente político que contamina todo, es una de ellas; otra, la infiltración de mercenarios del desorden en la Casa Máxima de Estudios; y la tercera, la irresponsabilidad de líderes políticos, que con tal de llevar agua a su molino son capaces de vender su alma al diablo.

Lo anterior viene a colación por los recientes hechos ocurridos cerca de los frontones universitarios, donde una aparente disputa entre dos grupos delictivos por la distribución de drogas, provocó un enfrentamiento con un saldo de dos personas muertas. Aunque los occisos son ajenos al campus, el hecho en sí puso en alerta permanente a estudiantes, trabajadores y académicos.

En el ámbito de la delincuencia el asunto no es menor, sin duda es consecuencia de los altos índices que vive la Ciudad de México. Pero el tema no deja de preocupar a los universitarios por los tiempos políticos que se viven en todo el país, donde algunos grupos de los llamados antisistema esperan cualquier provocación o pretexto para desestabilizar las actividades estudiantiles.

Todo hecho delictivo requiere de la acción de las autoridades ministeriales o de las policiales.

Sólo que en el caso universitario hay una coraza contra toda acción judicial, pues aunque

la autonomía de la que goza la institución se refiere a la acción de gobierno, a los programas de estudio, a las investigaciones científicas y sociales, en la vida universitaria es prácticamente imposible alguna acción penal que conlleve la presencia de cuerpos de vigilancia que no sea la expresamente establecida por la UNAM.

En ese marco, donde la autonomía rige los destinos de los universitarios, nadie puede estar tentado a ninguna acción que vulnere ese derecho de la comunidad Puma; hacerlo significaría el pretexto ideal de quienes acostumbra encender mechas para que exploten bombas al grito de ¡autonomía!

Es alarmante la situación que se vive en Ciudad Universitaria y esta preocupación ya llegó incluso al Estadio Olímpico, donde el deporte es su mejor exponente. Pero para que desde sus pantallas públicas se haya

enviado el mensaje de “¡Fuera Narcos!”, quiere decir que los aficionados al deporte y la comunidad universitaria en general están hartos de este tipo de situaciones y no están dispuestos a que la tolerancia de sus autoridades se traduzca en más violencia.

Hay que defender la autonomía, sí, pero también hay una petición de mayor seguridad de parte de quienes en el día a día conviven en el campo del estudio, de la investigación, la academia, la promoción cultural, el deporte, el aprendizaje de idiomas y muchas otras actividades, por lo que en ese contexto piden a la autoridad universitaria aplicarse con más energía y voluntad política en este tema.

Una operación quirúrgica es lo que piden en CU contra la delincuencia y el narcomenudeo. Autorizar su implementación corresponde a su rector, Enrique Graue, pero deben estar muy atentos el gobierno federal, el capitalino, los estudiantes y trabajadores de la UNAM.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	PAÍS	7

CONTRA LAS CUERDAS

#OPINIÓN

DE CÓMO PERDER GOVERNABILIDAD

¿Cuándo instalarán una mesa de análisis para dar solución al peor momento de seguridad que viven los universitarios?

ALEJANDRO SÁNCHEZ

En mayo asesinaron a Lesby en Ciudad Universitaria, y en los días siguientes una documentación periodística reveló la presencia del crimen organizado en las islas de la Universidad Nacional Autónoma de México, UNAM.

El 22 de junio, Miguel Ángel Mancera, jefe de Gobierno de la Ciudad de México, desmintió indignado que en la UNAM hubiera presencia del cártel de Tláhuac u otros grupos relacionados con la venta de drogas.

Mancera sólo pudo sostener un mes más la negativa, de que tampoco operaban grupos del narcotráfico en la capital del país: todo empezó cuando la Marina abatió, en un operativo sorpresa el 20 de julio de 2017, a Felipe de Jesús Pérez, alias *El Ojos*, jefe del Cártel de Tláhuac.

Entonces en una mañana de agosto siguiente, los alumnos de la UNAM que salían del metro CU se encontraron con el paso prohibido en la zona conocida como *Los Bigotes*, por donde cruzaban todos los días para llegar a las facultades de Ciencias y Ciencias Políticas, así como otras islas de áreas verdes extensas. Un enrejado metálico impide desde entonces el paso a los alumnos como medida de seguridad. En todos estos meses, sin embargo, la inseguridad se

dad. En todos estos meses, sin embargo, la inseguridad se ha vuelto imparable en CU. El 23 de febrero, en medio de una balacera ocurrida entre el anexo de la Facultad de Ingeniería y de Contaduría, la situación se convirtió en alarma nacional porque no se había llegado a tal extremo en el que además murieron dos personas.

LA AUTORIDAD ENFRENTA DOS VERSIONES DISTINTAS

En este capítulo otra vez, la autoridad se enfrenta con dos versiones distintas, la federal y capitalina: mientras Mancera niega que la detención de presuntos narcomenudistas capturados en la UNAM, como sospechosos de la balacera del 23, esté relacionada con el grupo delictivo de Tláhuac, Renato Sales Heredia, comisionado nacional de Seguridad, aseguró que sí, que se trata de criminales del cártel de *El Ojos*. Y no sólo eso. Sales dijo además que la intervención de la Policía Federal debe ser a petición específica de CU; sin embargo, piensa que en la lucha contra el crimen organizado, la UNAM no debería ser un feudo ni un lugar aislado del derecho ni de la investigación.

Entre esas dos versiones que ya se vivieron en Tláhuac y que ahora se traslada a las instalaciones de la máxima casa de estudios, el rector Enrique Graue, descartó que Ciudad Universitaria requiera de fuerzas policiales para brindar seguridad a la comunidad, pues, según él, una estrategia armada no garantiza que esos grupos delictivos salgan del campus. Alumnos de la UNAM saben que los puntos de venta se mantienen en vigencia aún a pesar de la crisis de inseguridad. Sus padres viven preocupados y a través de la *Gaceta Universitaria* se hace un llamado a los estudiantes para que marquen su distancia de los criminales: en un fondo negro y en medio de la silueta de una cabeza, vista de perfil, se escribió: "No es tu amigo. Es un narco". ¿Cuándo las autoridades, los dos niveles de gobierno y de la UNAM, van a ponerse de acuerdo? ¿Cuándo instalarán una mesa de análisis para dar solución al peor momento de seguridad que viven los universitarios en la historia de CU? ¿Cuándo suban los homicidios?

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM
@ALEXSANCHEZMX

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	NACIÓN	2

¿SERÁ?

Olvidan la prevención

A propósito de la UNAM, en la esgrima de argumentos de si le corresponde a las autoridades de esa casa combatir el narcomenudeo o no, se han olvidado de algo básico: si hay venta, es porque hay demanda. Y nadie ha hablado sobre los programas de prevención dentro de la UNAM y en el resto del país. Es más, a nivel federal hasta se recortaron los recursos. ¿Quién ha propuesto un programa de gran aliento en coordinación con la Conadic?... Por cierto, ¿alguien ha visto al comisionado **Manuel Mondragón y Kalb** en este debate? ¿Todavía despachará en esa instancia? ¿Será?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	FORO	56



AMLO ordena palomitas y refresco

Andrés Manuel López Obrador es el más complacido espectador con la confrontación entre las campañas de José Antonio Meade y Ricardo Anaya por el intercambio de acusaciones y descalificaciones.

La acusación de lavado de dinero contra Anaya ha sido el detonador de escaramuzas mediáticas, a las cuales no ha sido ajena ni la Auditoría Superior de la Federación que cumplió entusiasta con aquello de “éramos muchos y...”.

Mientras los anayistas acusan y acusan en los medios, los priistas no se quedan atrás, un espectáculo que disfruta el candidato presidencial de Morena, pues mientras sus adversarios se hacen trizas, él, como el whiskey, sigue tan campante rumbo al 1 de julio.

UNAM, objetan; no dan soluciones

Las autoridades de la UNAM han hecho lo que se ha podido, dentro de su realidad, para combatir la violencia y la venta de drogas en el campus, a pesar de que los recientes incidentes han puesto en marcha a los tejedores de leyendas.

La comunidad universitaria hace años que sabe del narcomuñeco en el campus, hasta en el auditorio que los radicales han secuestrado; pero también todos tienen sus propias objeciones a acciones enérgicas de las autoridades, sean capitalinas o federales.

Ayer surgieron expresiones de los eternos teóricos que siempre tienen objeciones a lo que hacen las autoridades universitarias, pero nunca ofrecen soluciones viables, prácticas; ah, pero son excelentes en organizar protestas.

El otro frente anticorrupción

Destacados personajes de nuestras organizaciones de la sociedad civil reclaman al gobierno federal no apoyar para consolidar el sistema anticorrupción, sin tomar en cuenta que los partidos y sus

bancadas han bloqueado muchos de los nombramientos, por intereses electoreros.

Ignoran al otro frente anticorrupción, las instituciones que deben crear los gobernadores para hacer una realidad el calificativo “nacional” del nombre del sistema anticorrupción.

Y, como si estuvieran atrapados en un pasado que ya se fue, le exigen al gobierno federal que haga a los gobernadores cumplir con sus obligaciones. Convenientemente olvidan que los presidentes ya no tienen los poderes metaconstitucionales del pasado. ¿Acaso los añoran?

NOTAS EN REMOLINO

Mientras aquí se realizan las pláticas de la séptima ronda de negociaciones del TLCAN, un funcionario norteamericano, ligado al tema de las reglas de origen, viajó a Washington para consultar detalles con sus jefes... Quienes leen el *Wall Street Journal* desde hace muchos años conocen de la integridad periodística de Mary Anastasia O’Grady, quien acusó de falta de ética profesional a Alfonso Romo, a quien se defiende con aquello de “es una calumnia”. A lo mejor la señora O’Grady se va encontrar con que también es de la mafia del poder... Ya se advirtió a los tres candidatos presidenciales independientes que aún se revisan las firmas recabadas. O sea que nada está escrito... Personalmente me parece un exceso retórico lo de “fracaso del Estado” que formó parte del discurso de Raúl González Pérez, presidente de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, pero para eso existe la libertad de expresión... La violencia política en Chiapa está relacionada, por supuesto, con la posición estratégica de esa población, salida de la producción de goma de amapola hacia donde la convierten en heroína... Uno piensa que hay exceso de dramatismo mediático por el incidente de la bandera en el Campo Marte. Nadie dijo nada cuando hace tres años activistas pisotearon el lábaro patrio en Iguala...

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	MÉXICO	12

» BAJO SOSPECHA

"Fuera narcos de la UNAM"

Bibiana Belsasso

Este fin de semana, cuando veíamos el partido Pumas-Chivas, en el medio tiempo apareció en la pantalla un mensaje que decía "Fuera narcos de la UNAM", pidiendo que el narcomenudeo desaparezca de Ciudad Universitaria. Esto se da tras la balacera del viernes pasado y que dejó dos muertos cerca de la Facultad de Contaduría.

Y es que ese día quedó exhibida la inseguridad y la operación de grupos criminales al interior de Ciudad Universitaria, que pelean por la distribución de drogas dentro del campus.

Los muertos fueron identificados por las autoridades capitalinas como David Eugenio Albarenga y Francisco Axel Gallo, de 20 y 29 años, a quienes se les ubica como integrantes de la banda de Raúl "N", *El Barbas*, quien fue detenido con droga el 2 de febrero, cerca del campus universitario.

Los fallecidos se pelearon con miembros de Los Camiceros, otros narcomenudistas que operan en CU. Tras balearlos cerca de la Facultad de Contaduría, los agresores huyeron. Aún heridos, Albarenga y Gallo fueron trasladados a la clínica 8 del IMSS, donde perdieron la vida. Entre sus ropas se les halló marihuana.

El propio rector de la UNAM, Enrique Graue, quien deslindó a la Rectoría del mensaje emitido durante el partido, reconoció que grupos de narcomenudistas se han esparcido dentro de Ciudad Universitaria, y señaló que las acciones emprendidas por la institución y el gobierno capitalino, como detenciones de vendedores de droga y más iluminación y vigilancia en diversas zonas, han sido insuficientes para frenar ese delito, y que al acotar a los narcomenudistas, éstos se han esparcido por todo el campus, haciendo más difícil su detención.

No nos engañemos, no es un joven vendiendo marihuana, estamos hablando de estructuras criminales importantes de narcomenudistas, como por ejemplo, el cártel de Tláhuac, que tiene fuerte presencia en la UNAM.

Muchos de los propios estudiantes han pedido que se refuerce la seguridad de Ciudad

Universitaria, el rector Graue ha descartado que CU requiera de fuerzas policiales para brindar seguridad a la comunidad, y ha dicho que una estrategia armada no garantizará que esos grupos delictivos salgan del campus.

Lo que sabemos es que quienes sí están armados son los propios traficantes. Ambos narcomenudistas ejecutados, *El Barbas*, y Francisco Axel Gallo, habían sido detenidos hace un par de meses por vender droga y portar armas en las inmediaciones de CU.

Se ha respetado la autonomía de la universidad, pero también muchos se han aprovechado de ésta para resguardarse en territorio de la UNAM.

Narcomenudistas se han resguardado desde 1999 en el Auditorio Justo Sierra, también conocido como Che Guevara, en Ciudad Universitaria. Este auditorio, que en su momento fue de los más grandes y emblemáticos de CU, fue tomado por grupos que dicen estar vinculados a la "izquierda". En realidad es un refugio para que muchos puedan cometer delitos y resguardarse ahí.

En ese entonces el recinto fue "ganado" por los integrantes del Consejo General de Huelga (CGH), en el que estaba Alejandro Echevarría, El Mosh, quienes se oponían al aumento y a la obligatoriedad de las cuotas de inscripción, promovidas por el rector Francisco Barnés de Castro.

Pero ha habido muchos casos de personajes que operan desde ahí la venta de narcóticos, como ha sido el caso del Jorge Emilio Esquivel *El Yorch*, detenido en el 2016 en Avenida Universidad con al menos 50 grapas de cocaína y quien decía ser miembro del grupo Okupa Che, que controla precisamente el au-

ditorio.

De esa detención se derivó que encapuchados colocaran barricadas en los accesos al circuito universitario; quemaron un automóvil de Vigilancia UNAM, llantas y contenedores de basura, argumentando que *El Yorch* había sido "levantado" por hombres armados en el parabús, ubicado en el Eje 10 Copilco, casi en el cruce con Avenida Universidad.

Otro caso se dio el 5 de noviembre de 2014, cuando un grupo de aproximadamente 30 jóvenes encapuchados incendió con bombas molotov una unidad del Metrobús de la estación Ciudad Universitaria, correspondiente a la Línea 1, sobre la avenida Insurgentes Sur, lo cual se daba como otra supuesta medida de presión por parte de los grupos que operan en los alrededores de la Biblioteca Central, que argumentaban estar en "guerra social".

Para las autoridades universitarias es muy importante resguardar la autonomía de la máxima casa de estudios, y así debe de ser en temas académicos, pero no se puede permitir que los criminales abusen de esta autonomía para resguardarse y operar en el centro universitario más importante del país. Y sobre todo hay que tomar en cuenta: ya no están enfrentando al joven que vende marihuana, hoy son estructuras criminales muy amplias las que están operando dentro del territorio universitario.

EN LA GACETA DE LA UNAM publicada ayer se desplegó un comunicado del rector Enrique Graue, en el que invita a los alumnos a reflexionar y denunciar sobre la presencia de narcomenudistas en las instalaciones de la máxima casa de estudios.

Graue reconoció que las medidas tomadas por la Universidad no han sido suficientes para detener el narcomenudeo al interior de sus instalaciones.

En la portada aparece una silueta amarilla del perfil de un hombre con un fondo negro y la leyenda: "No es tu amigo. Es un narco" (primera foto).

Tras el enfrentamiento del pasado viernes en el que dos narcomenudistas murieron, el rector dijo: "La UNAM está lastimada e indignada por estos lamentables sucesos" y pidió una exhaustiva investigación para el esclarecimiento de los hechos.

El pasado domingo en el partido de los Pumas, el mensaje: "¡Fuera Narcos de la UNAM!" (segunda foto) desató polémica. El rector dijo que éste pertenecía al equipo de fútbol, ayer tuvo que revirar y aceptar que sí fue la Universidad.

Ayer alumnos de las facultades de Ingeniería, Contaduría y Trabajo Social, agrupadas en Juventud Revolucionaria-GAR, Juntas Defensivas Universitarias y Liga Estudiantil Democrática, cuestionaron las medidas de seguridad que han implementado las autoridades universitarias y acusaron omisión. Los estudiantes convocaron a un mitin el jueves próximo en repudio a la inseguridad.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	MÉXICO	2

Rozones

Garrido, por erradicar narco en CU

Aunque trabaja a contracorriente, el procurador de la CDMX, **Edmundo Garrido**, desde hace meses puso especial atención en detener a los narcomenudistas que operan al interior de CU. Sin invadir la autonomía de la institución, Garrido mantiene a un grupo de agentes investigando no sólo el doble homicidio de la semana pasada, sino a los delincuentes que operan en la zona.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	PRIMERA	11



FRENTES POLÍTICOS

III. **Voluntad y capacidad.** La UNAM ya trabaja para erradicar el narcomenudeo. El rector **Enrique Graue** indicó que México exige justicia ante la impunidad. Por su parte, **Renato Sales**, comisionado nacional de Seguridad, dijo que se ha tenido acercamiento con las autoridades universitarias para hablar sobre el tema y sólo en caso de que las autoridades lo pidan se desplegarán elementos federales para combatir la venta de drogas. "Si hay una petición expresa tendríamos que atenderla con muchísima precaución", dijo. El comisionado aseguró que la UNAM no es un feudo, por lo que es necesario realizar las investigaciones necesarias para resolver el tema del narcomenudeo. Que comience la limpia.

ovaciones



Por Alberto Montoya

Pura pantalla en la UNAM; Anaya y López, en la mira; Barbosa va bien en Puebla

Pura pantalla en la UNAM; Anaya y López, en la mira; Barbosa va bien en Puebla

No es tu amigo, es un narco.
Esa es la cabeza de la Gaceta UNAM y el discurso del rector **Enrique Graue Wiechers**.

Pero la UNAM continuará como está.

Los traficantes de drogas deben ser desalojados.

No lo serán, porque **Graue Wiechers** no quiere y recibe línea desde Parque Lira y Bucareli.

En plena época electoral jamás se atreverán.

Ni él a solicitarlo ni el gobierno federal a entrar por decisión propia.

Y mucho menos con la elección presidencial encima.

Podría ser la diferencia entre ganar y perder.

Así que la UNAM continuará inundada por vendedores de mota, coca, pastas, piedra, crack, tachas, monas, pastillas y toda clase de droga.

Y con el auditorio Justo Sierra Che Guevara tomado por el **Okupache**.

Ayer, a tres días del tiroteo y por la presión mediática, no acudieron a la zona del frontón, donde impunemente han traficado desde hace décadas.

No es un tema nuevo.

Tampoco que para que haya venta debe haber compra.

Y muchos de los consumidores son estudiantes.

Graue Wiechers dijo el sábado que la opción armada no está contemplada y acusó a quienes quisieran verla militarizada o inundada de agentes.

-La Universidad está indignada, lastimada, dijo.

Pero la situación es tan grave, que el médico se enreda.

El domingo, cuando apareció el letrero en la pantalla electrónica del estadio Olímpico, en el juego Pumas-Chivas, con la leyenda "¡FUERA NARCOS DE LA UNAM!", su primera reacción fue deslindarse.

Dijo que el tablero lo controla el equipo Pumas y no rectoría.

Y ayer se deslindó del deslinde. Reconoció que fue ordenado por él.

Bueno, por rectoría, por su área de comunicación.

Y ellos no actúan sin consultarlo.

La UNAM es de todos. De los estudiantes, de los egresados, de los profesores, de todos los mexicanos.

Y esos malandros se tienen que ir.

Y no sólo es droga.

Los pasillos de Ciudad Universitaria y de Acatlán, Iztacala, Cuautitlán y

Ayer, la Policía Municipal de Naucalpan desalojó a los vendedores, pero los que se instalan afuera.

Los que están adentro son intocables.

Desde fritangas hasta comida vegana; desde pulseras hasta relojes; desde discos pirata, hasta legales. ¿Quién o quiénes autorizaron a esos comerciantes adueñarse de las instalaciones universitarias?

Las advertencias en sus diversos campus son parte del paisaje. "Procura no caminar solo o sola al anochecer". "Si detectas a alguien en actitud sospechosa, denunciado", se lee en letreros en esos campus.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	1	2

La UNAM debe restringir el acceso a sus instalaciones. Endurecer las medidas de seguridad. Que la entrada sea con credenciales digitales y que nadie entre si no justifica su presencia.

Ayer, estudiantes de Ingeniería, Economía, Filosofía convocaron a una marcha el jueves.

Renato Sales, comisionado nacional de seguridad, dijo que la Policía Federal sólo ingresaría si lo solicitan las autoridades universitarias.

-La Ciudad Universitaria no es un feudo ni un lugar aislado del derecho, creo que hay que trabajar en esclarecer estos homicidios y evitar que se venda droga. Capturar a los distribuidores, dijo.

Y dijo que corresponde a la instancia local y, luego, a la federal.

Péguenle a Anaya

La ofensiva para acabar a **Ricardo Anaya Cortés** se ha intensificado.

Anoche, por ahí de las diez de la noche, una mano amiga, generosa y desinteresada subió en youtube un video grabado en 2005 en la boda de **Miguel Barreiro**, el jovenazo al que se acusa de lavar el varo con el que le pagaron a **Ricky Ricón** el terreno-bodega que compró en 11 milloncitos y vendió en ¡54!

Claro que le metió, pero el margen de ganancia es grande.

Ese no es el tema, la nota, la sustancia. Y aunque llama a sospechosismo, la acusación es, además, de haber lavado el dinero, el money, la pasta, la pachocha.

Y la consigna es clara: aplastarlo, acabar con él y si se puede ya, hoy, ahorita, mejor

... y también a López

El domingo fue lanzado un spot contra **Andrés Manuel López**. Aparecen **Napoleón Gómez Urrutia** y **Elba Esther Gordillo Morales**, relaciones peligrosas del tabasqueño.

La leyenda, el discurso que repite **José Antonio Meade** en sus mítines:

-México se define entre ir hacia atrás o ir hacia adelante, dice una voz en off, mientras alude a perdonar a **Napito** y a **Elba**.

Es la versión 2018 de **López Obrador**, un *Peligro para México* de 2006.

Y también circula el que infunde miedo con el discurso de perder todo si no se vota por el PRI.

Como si hicieran un favor a los mexicanos, cuando es su obligación, con las millonadas que ganan no sólo por salario, sino por sus triquiñuelas.

Aún hay procesos

Napoleón Gómez Urrutia, líder de los mineros y futuro senador por Movimiento Regeneración Nacional (Morena), ha dicho que es inocente de haberse apoderado de 55 millones de dólares que existían en un fideicomiso, extinguido.

Su abogado, **Marco Antonio del Toro**, afirma que el caso está resuelto porque eran recursos del sindicato y que hay un fallo a su favor.

Sin embargo, los integrantes de ese fideicomiso, que extinguió Scotiabank en 2005 a petición de **Napito**, aseguran que existen cinco procesos mercantiles en espera de sentencia en los tribunales de la CDMX.

Y, por si fuese poco, que desde agosto de 2017 el expediente laboral está listo para que la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje dicte el laudo.

¿Qué dirá ya saben quién, luego de que le regaló una plurinominal al Senado?

Barbosa rechaza protección de Puebla

Luis Miguel Barbosa, candidato de Morena a gobernador de Puebla, rechaza la seguridad que el gobierno de Puebla, de **Tony Gail**, subordinado de **Rafael Moreno Valle**, le ofrece.

-¡No, gracias. No confiamos en @TonyGail @DiodoroCarrasco, reciben órdenes de @RafaelMorenoValle represor, persecutor y espía.

¡Qué horror! Que se las acepten quienes no están en la competencia, tuitea.

Arrasa en Yucatán

A cuatro meses del 1 de julio, el panorama para el tricolor no es fácil.

Sólo en Yucatán con **Mauricio Sahú Rivero**, y en Jalisco, con **Miguel Castro Reynoso**, es favorito absoluto.

El resto serán dolor de cabeza, y lo saben perfectamente en Insurgentes norte.

Sahú Rivero fue palomeado por **José Antonio Meade** y pretende continuar el gobierno de **Rolando Zapata**. Tiene 45.5 por ciento de preferencias.

Vámonos: La bandera de cabeza es el remate.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	1	3

REDES DE PODER



El canto del tucán:

El **Partido Verde** no pudo cantar victoria, el día de ayer diputados del ecologista buscaban aprobar la Ley General de Biodiversidad en fast track y sin consulta. Dicen los que saben que de ser aprobada la iniciativa abriría la puerta a violaciones a derechos humanos, indígenas y hasta vulneraría a ecosistemas y a especies ya de por sí amenazadas. Eso sí, permitiría actividades industriales en áreas naturales protegidas. Parece que al Verde la única especie que le interesa preservar es al tucán en jaula tricolor, todo sea por los votos. Atentos.

Anaya el solo:

Ricardo Anaya está molesto. Siente que lo dejaron sólo. Que a los eventos no van los liderazgos del **PRD** y **Movimiento Ciudadano**,

y que ninguno de esos personajes sale en su defensa por las acusaciones del **PRI**. Nos cuentan que no es una molestia menor: ¿Así me van a dejar en la campaña?, ha llegado a decir a sus colaboradores cercanos.

Molestia en la UNAM no para:

El desencanto de estudiantes, académicos y colectivos a favor de la **Universidad Nacional Autónoma de México** convocaron a una concentración pacífica el próximo jueves a la explanada de Rectoría para exigir el cese de violencia en la máxima casa de estudios luego de la agresión a una maestra en la FES-Acatlán y la balacera en Ciudad Universitaria el viernes. Es decir, las cosas están empezando a ponerse feas por aquellos rumbos, más vale que las autoridades hagan algo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	PP	PP

LA ESQUINA

Suponer que la Universidad Nacional podía mantenerse ajena al proceso de descomposición en materia de seguridad, como si fuera una isla intocada, es pasarse de ingenuos. Por eso el rector Graue ha puesto el dedo en el renglón: la impunidad es la principal causa de una situación problemática que nos afecta a todos y en todos lados. Tampoco cerremos los ojos a ello.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	EL CORREO ILUSTRADO	2

Solidaridad con trabajadores de Sutunich y Stuach

Los trabajadores del Sindicato de Trabajadores de la Universidad Nacional Autónoma de México, agremiados en las corrientes Alianza Democrática, Resurgimiento y Sindical Incluyente, denunciaremos de manera enérgica los abusos, malos tratos y represión que han sufrido los trabajadores del Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad Intercultural de Chiapas (Sutunich). Exigimos el cese de la represión contra los compañeros, la reinstalación de los trabajadores rescindidos y la cancelación de las órdenes de arresto que pesan sobre nuestros compañeros.

Declaramos nuestro apoyo total a los trabajadores del Sindicato de Trabajadores de la Universidad Autónoma Chapingo (Stuach), los cuales están en huelga y resistencia en contra de las políticas neoliberales que les intentan imponer.

Hacemos un llamado a todos los trabajadores universitarios a solidarizarse, discutir y aprobar en sus asambleas el máximo apoyo para estos trabajadores hermanos, en esta lucha por la dignidad, derechos laborales y el respeto a su contrato colectivo de trabajo.

Secretarios: José Castillo Labra, de Previsión Social; José Palma Atlisqueño, de Fomento a la Vivienda; Benito Cristóbal Ortiz, de Análisis, Estudios y Estadística; Mary Carmen Larralde Hurtado, de Acción para la Mujer, y Adrián Pedrozo Castillo, de Actas, Acuerdos y Archivos

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	EL CORREO ILUSTRADO	2

Violencia en la UNAM, por omisiones de funcionarios

La escalada de violencia que hoy se vive en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), sumado a las cuatro personas asesinadas en 2017 dentro de Ciudad Universitaria y al conjunto de robos y asaltos registrados día a día, es producto incuestionable de la profunda descomposición social, resultado a su vez del fracaso del modelo económico, así como de un conjunto de omisiones por parte de los funcionarios de la administración central de la universidad y de las instituciones de procuración de justicia del país.

Hoy la violencia parece imparable, pues no sólo se trata de actos dolosos y lamentables como los que ocurrieron la semana pasada, sino también de los feminicidios, homicidios, asaltos a mano armada, robos, acoso y demás situaciones intolerables.

Si la situación llegó a este nivel es porque existe un gran desinterés y complicidad de funcionarios de la universidad y del gobierno federal para resolver realmente el problema de la inseguridad en la universidad y en el país.

No podemos guardar silencio y discreción esperando a que este tema desaparezca y seguir abandonando a la comunidad a su suerte. Frente a los recientes hechos de violencia, convocamos a la comunidad universitaria a una concentración este primero de marzo, a las 14 horas, en la explanada de la Rectoría de la UNAM, en CU, como un acto unitario entre todas y todos quienes hemos construido a esta gran universidad, bajo la consigna ¡Fin a la violencia en la UNAM!

Juventud Revolucionaria-GAR, Juntas Defensivas Universitarias (JDU), Liga Estudiantil Democrática (LED). Estudiantes de las facultades de Ingeniería, Ciencias, Ciencias Políticas y Sociales, Psicología, Filosofía y Letras, Odontología, Economía, Medicina Veterinaria y Zootecnia. Escuela Nacional de Trabajo Social, FES-Iztacala, Zaragoza, Facultad de Artes y Diseño y Posgrado de la UNAM. Consejeros técnicos representantes de alumnos de las facultades de Economía y de la carrera de bibliotecología de la UNAM, Walter Julián Ángel Jiménez

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	EDITORIAL	2

UNAM: ¿qué hacer con la delincuencia?

Los recientes hechos de violencia delictiva en Ciudad Universitaria (CU) y el notorio incremento de la inseguridad y el *narcomenudeo* en ese campus principal y central de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) han vuelto a poner bajo los reflectores el viejo debate sobre la pertinencia de permitir el ingreso a las corporaciones policiales, una polémica espinosa y conflictiva. Ayer el comisionado nacional de Seguridad, Renato Sales, dijo que éstas sólo intervendrían a petición de las autoridades universitarias, lo que no excluye que los homicidios y otros hechos delictivos perpetrados en CU deban ser investigados y enfrentados.

La presencia policial en la zona universitaria ha sido, desde siempre, discreta en extremo, y sólo por excepción unas cuantas veces se han realizado despliegues masivos de efectivos. La más reciente fue hace 18 años, cuando la entonces Policía Federal Preventiva ocupó las instalaciones universitarias para poner fin a los reductos de la huelga estudiantil que había estallado en abril de 1999. En esa y otras ocasiones, la entrada de uniformados a los planteles de la UNAM ha sido vista como una práctica asociada a la represión de movimientos estudiantiles.

Una vertiente de la discusión tiene que ver con la autonomía de la institución: algunas voces plantean que ese estatuto es incompatible con la operación policial en los campus de la máxima casa de estudios, en tanto que otras señalan que la autonomía es un atributo que permite a la universidad autogobernarse, tener una vida institucional sin injerencias, definir sus lineamientos académicos y de investigación y hacerse cargo de su propia administración, pero que no conlleva un sentido de extraterritorialidad y menos aún de zona al margen del marco legal.

Con este telón de fondo, la UNAM estableció desde hace mucho su propio organismo de vigilancia, cuyos empleados no portan armas y cuyo efecto disuasorio funcionó, en términos generales, pero que actualmente se encuentra rebasado por el incremento delictivo que en general, padece el país, y Ciudad de México, en particular. Sería iluso suponer que los vigilantes universitarios podrían neutralizar a *narcomenudistas* que —como pudo constatarse en los homicidios de la semana pasada cerca del anexo de Ingeniería— no dudan en disparar a matar.

En tales circunstancias, lo más indicado parecería que la propia comunidad universitaria propusiera y sometiera a debate soluciones para salvaguardar los campus de la UNAM de la criminalidad y la violencia. Sería pertinente una discusión amplia, incluyente y respetuosa, en la que participaran las autoridades de la casa de estudios, los profesores, los investigadores, los estudiantes y los trabajadores administrativos. CU y los otros campus conforman la casa de todos ellos y en la hora actual todos se encuentran en riesgo. No se puede ignorar que el problema de la criminalidad y las agresiones que trae aparejadas es de orden nacional y en tanto no se adopte una estrategia oficial que reduzca la violencia delictiva atacando sus razones de fondo y recurriendo más a la inteligencia que a la violencia, no será posible contar con ámbitos enteramente libres de estos trágicos y exasperantes fenómenos.

Aun así, algo tendrá que hacerse para contener los delitos en los planteles de la UNAM y parece acertado suponer que la mejor respuesta nacería del diálogo y el debate. *La Jornada* ofrece, respetuosa y fraternalmente, dar espacio en sus ediciones cotidianas a las diversas reflexiones que los integrantes de la comunidad universitaria puedan aportar en el examen de los posibles lineamientos de seguridad y erradicación de los delitos en la máxima casa de estudios. Tal vez sea tiempo de echar mano del pensamiento, la ciencia, la tecnología, la cultura, la imaginación, el arte y el deporte, como instrumentos en contra de la agresión y la muerte y en favor de la vida, la convivencia dentro de las leyes y la integridad de todos. A fin de cuentas, los quehaceres referidos han sido, son y seguirán siendo las principales fortalezas universitarias y sus frutos serán siempre bienvenidos en estas páginas, ahora más que nunca.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	INFORMACIÓN GENERAL	7

Ciudad Universitaria

Los acuerdos

Para el comisionado Nacional de Seguridad, Renato Sales Heredia, lo que se necesita es que las autoridades de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) sean las que pidan ayuda formalmente, y de esa manera poder desplegar elementos de la Policía Federal dentro de Ciudad Universitaria para combatir la venta de drogas.

Este tipo de declaraciones provenientes de una autoridad que se supone es respetable genera una batería de preguntas, aquí algunas de ellas:

¿En sus análisis de seguridad no se han dado cuenta de lo rebasada que está la autoridad universitaria para manejar este tipo de problemáticas? ¿Sabrá que en CU ya hay más

de un grupo vendiendo drogas y lo ocurrido la semana pasada puede ser el primer enfrentamiento público entre bandas que pretenden hacerse de este control territorial?

¿Necesita entrar la Policía Federal a CU para combatir adentro la venta al menudeo? ¿Entonces no ha hecho labor de inteligencia sobre estos grupos que ya operan y con los que hay muchos desencuentros?

El comisionado dice tener acercamientos para hablar sobre el tema, que bueno, lo ideal es que se transformen en acuerdos y en un calendario con fechas y metas específicas.

No es un asunto menor, se trata de una investigación de homicidio y narcomenudeo, nada más, pero nada menos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	INFORMACIÓN GENERAL	14

Poder ciudadano/ La Casita del Terror

Juan Carlos Flores¹Aquino

Recibí una denuncia muy particular de dos exalumnas de la muy conocida Casa del Teatro, institución de formación actoral en la Ciudad de México. Yadira Pascault Orozco y Silvia Sáez Delfin denunciaron abusos de esta escuela y a su vez reunieron testimonios de otros exalumnos, que narran injustas situaciones que experimentaron en este lugar, que van desde violencia física y emocional, hasta defraudación económica, por tratarse de una institución privada, por cierto avalada por la SEP.

Algunos de los hechos denunciados son la extenuación física, mental y emocional, que afirman las denunciadas las llevaron a lesiones irreversibles, así como la constante amenaza de ser corridas de la Casa del Teatro; humillaciones, ridiculizaciones y ofensas, así como daño provocado a alumnos a los que se les insiste exponer sus vivencias personales más dolorosas, evaluaciones de clases de actuación que se basan sólo en opiniones personales de los maestros, y no en un marco de evaluación pedagógicamente estructurado, es lo que acusaron haber vivido. Todo lo anterior, sin ningún apoyo psicológico profesional.

En este particular caso, no acusan acosos sexuales, ni abusos exclusivos contra mujeres, como las denuncias que desde hace unos meses han empezado a tener

respuestas notables, pero sí señalaron tanto Yadira como Silvia, que es un tema de igual relevancia que no debería de ocurrir y que sigue afectando a cientos de jóvenes alumnos.

Adicionalmente, las colegiaturas no son nada baratas, al contrario, ya que igualmente afirman haber perdido una inversión de varios miles de pesos. Valdría mucho la pena que la SEP, institución que avala la Casa del Teatro, echara un vistazo a lo que desde hace años sucede en esta escuela, y sobre todo sí como se señala, no se cuenta con un plan de estudios o una metodología avalada por la autoridad, que permita -según quienes acusan- maltrato físico y emocional.

No queremos pensar que por tratarse de Luis de Tavira y Stefanie Weiss, -quienes son los directivos de esta escuela y claramente señalados- las autoridades educativas y culturales se hagan de la vista gorda. Ya sabe estimado lector que aquello de los "señores influencias intocables" casi no se da en nuestro país. Por cierto, la pareja acusada no ha dicho ni pío de estas fuertes declaraciones.

Los testimonios han seguido llegando y las voces de las personas perjudicadas empiezan a romper un silencio de más de 15 años, ya veremos en qué terminan. Escúchame martes y jueves de 11 a 12 am por ABC Radio en el 760 de AM.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	NACIÓN	6

HECHOS Y SUSURROS

DOLORES
COLÍN

Armas en las escuelas

Mucho se ha hablado del comercio de armas que cruza la frontera de Estados Unidos de América a México. La segunda enmienda de la Constitución de este país defiende el uso de armas, y es aquí cuando la discusión se agudiza por hechos como el de la secundaria de Florida, donde Nikolas Cruz, de 19 años de edad, disparó más de 100 veces y quitó la vida a 17 jóvenes.

Esta masacre nos recuerda lo que sucedió en el Colegio Americano del Noroeste en Monterrey, Nuevo León. Un alumno disparó a tres de sus compañeros, a su maestra, y después se suicidó. Tales hechos tan lamentables demuestran que con mucha facilidad los adolescentes pueden adquirir un arma. Así como la delincuencia organizada en México que las obtiene de manera

ilegal, importadas de Estados Unidos; aproximadamente 2.2% de todas las ventas de armas en la Unión Americana están destinadas al tráfico ilegal. De acuerdo a estudios de la Universidad de San Diego, cada año 213 mil armas cruzan ilegalmente la frontera norte de nuestro territorio.

Donald Trump se declaró impactado por los hechos de Parkland y propuso una solución que se acerca al ojo por ojo, diente por diente, ya que se trata de armar a algunos maestros. Ante esta propuesta, los profesores se niegan a ir armados y los padres de familia también la rechazaron. Pero a la Asociación del Rifle -que influye en el voto, que gastó 30 millones de dólares en la campaña del Presidente norteamericano- ¡esto le viene

bien!, y pretende cobrar los favores recibidos en campaña.

Mientras tanto, acá en nuestro país, las escuelas siguen siendo vulnerables, por ello, la medida de seguridad Mochila Segura, la cual aplicó la Secretaría de Educación Pública en los niveles básico, medio y superior, cuyo objetivo es evitar que los estudiantes ingresen a las escuelas con armas y sustancia ilegales, buscando fomentar la cultura de la legalidad. ¡Lo que sucedió en Parkland es una alerta para nuestras escuelas!

SUSURROS

1. Mañana, Andrés Conesa, director general de Aeroméxico, hace la presentación en sociedad de su nueva aeronave, el Boeing 737 MAX 8, con capacidad de 144 pasajeros en cabina principal y 16 en clase premier. La línea aérea recibirá en este 2018, cinco equipos de un total de 90 que adquirió en 2012 al consorcio aeronáutico Boeing. El nuevo modelo es más eficiente en el consumo de combustible y sus motores le dan más alcance para volar directo y sin escalas prácticamente a todo Canadá.

2. ¡Bien por la Secretaría de Economía!, ya que a partir de hoy homologará el uniforme e identificación de los empleados de las Unidades de Verificación de Instrumentos de Medición (UVIM), quienes realizan actividades de supervisión en los establecimientos con bombas despachadoras de gasolina, básculas y taxímetros. Con esto se espera erradicar las extorsiones a los propietarios de estos artefactos y por fin recibiremos litros de a litro y kilos de a kilo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	OPINIÓN	17

Jóvenes rezagados y sin segunda oportunidad

Por **ROGELIO GÓMEZ**
HERMOSILLO

Hay más de 10 millones de jóvenes en rezago educativo. Son casi exactamente la mitad de quienes son mayores de 20 y menores de 30 años de edad. Eso les genera pobreza y vulnerabilidad, incrementa riesgos de todo tipo: a la violencia, las adicciones, el empleo precario.

Y lo más grave, no tienen opciones. Aunque son muchos no se ven. Parece que no cuentan. Nadie se hace responsable de abrirles otra oportunidad.

Ha habido avance en educación primaria y secundaria, pero no es así en el siguiente nivel. La educación media, las prepas y demás sistemas de bachillerato son el obstáculo que deja fuera a millones de jóvenes y les genera barreras para su desarrollo personal y laboral.

En la educación media superior (EMS) hay una "sangría" silenciosa, pero masiva. Más de 600 mil jóvenes quedan fuera de los bachilleratos y demás escuelas de EMS cada año, sin haber concluido, por más que ha crecido la inscripción y se ha reducido la deserción. Equivale a 3 mil cada día de clase. Y esto afecta más a jóvenes con menores ingresos, en los estados del sur y en las zonas rurales. La brecha por nivel socioeconómico es muy grande.

El Inegi contabiliza más de 4 millones de jóvenes mayores de 15 y menores de 20 años que ya no asisten a la escuela. Representan la tercera parte para ese grupo de edad. (Encuesta Intercensal 2015) Millones de jóvenes no siguen adelante a partir de los 15 años, la edad en que se inicia la EMS. Al llegar a los 20 ya no tienen opción, incluso si quisieran regresar a estudiar. Tienen "extra-edad".

Y nadie se hace responsable. México carece de una opción educativa de 2ª oportunidad para jóvenes como la recomiendan la Unesco, la OCDE y los expertos. La Secretaría de Educación Pública no se hace responsable de quienes salen de las escuelas sin haber culminado el ciclo.

Urge tomar en serio este drama

que afecta a la mitad de quienes tienen 20 y aún no llegan a los 30 años. El costo humano, económico y social es altísimo.

La "2ª oportunidad" requiere otro tipo de escuela. Debe ser un modelo de formación muy distinto al bachillerato tradicional. Mucho más enfocado al desarrollo de competencias laborales y productivas. Un modelo basado en aprendizajes desde la práctica, la resolución de problemas y el trabajo colaborativo, y no en materias tradicionales. Un modelo no punitivo que asuma a las personas jóvenes como sujetos de derechos y confíe en su potencial. Un modelo que no sólo sea remedial, sino que les motive y los promueva.

Un grupo de organizaciones civiles (YouthBuild International, Servicios a la Juventud, Jóvenes Constructores de la Comunidad, con el apoyo de instituciones académicas, como el Parque de Innovación La Salle, y de empresas, como Prudential, han diseñado un modelo de 2ª oportunidad que enfrente el rezago educativo de quienes no cuentan con EMS completa.

Es un modelo adecuado para atender a jóvenes con serios problemas de empleabilidad, especialmente en zonas de alta marginación y en regiones con violencia creciente. Tienen como base la experiencia de las escuelas de YouthBuild en EU.

Cuentan con el apoyo inicial de algunos gobiernos locales, como en Guanajuato, donde se ha avanzado porque autoridades del trabajo y de desarrollo social se han involucrado junto a las autoridades educativas.

Generar esta opción como política pública de juventud es urgente e indispensable. Son muchos: 10 millones de hombres y mujeres, que aún no llegan a los 30 años de edad y no tienen la EMS (INEGI. Intercensal 2015). Requieren una 2ª oportunidad, adecuada, integral, efectiva. Es su derecho. ¿Habrá algún político que lo entienda? ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	EL CORREO ILUSTRADO	2

Precisiones a nota sobre bebederos en escuelas

En atención a la nota firmada por Laura Poy, con el título: "Lejos, la meta sexenal de bebederos en las escuelas", publicada en *La Jornada* el 25 de febrero anterior, sobre el Programa Nacional de Bebederos Escolares (PNBE) a cargo del Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa (Inifed) y de la Secretaría de Educación Pública (SEP), me permito precisar:

El Inifed informa que mediante el programa Escuelas Dignas se instalaron 2 mil 675 sistemas de bebederos en igual número de planteles. Lo correspondiente al ciclo escolar 2015-2016 se han instalado hasta el 22 de febrero 10 mil 19 sistemas de bebederos, lo que suma un total de 12 mil 694 en la primera etapa del PNBE.

En una segunda etapa se tienen 8 mil sistemas de bebederos adjudicados, se tiene avance de 85.5 por ciento en la toma de pruebas y logística de su instalación, ya se han iniciado obras de construcción e instalación en mil 412 sistemas de bebederos más. En breve se dará inicio a la tercera etapa del programa, lo que marcará la instalación y mantenimiento de 8 mil sistemas de bebederos más.

Con estos procesos y con lo que se realice en este año, en espera del presupuesto correspondiente, se estaría llegando a la meta establecida para el presente sexenio. Es importante destacar que cada sistema de bebedero contará con hasta dos años de mantenimiento preventivo en el sistema. Refrendamos el compromiso de la SEP y del Inifed para contribuir a la salud de la población escolar por medio de agua potable gratuita en los planteles educativos.

Luis Fernando Domínguez Martín del Campo, jefe de la oficina del director general del Inifed

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
	FORO	66



ESTRELLAS. Una estrategia focalizada de alfabetización por estado y municipio podría ser realidad, afirmó el director general del INEA, **Gerardo Molina Álvarez**, y anunció que la institución que encabeza emprenderá ese reto de continuar en la ruta de ser un país libre de analfabetismo.

PALOMITAS. **Margarita Zavala**, virtual candidata independiente a la Presidencia de la República, se dijo sorprendida sobre el caso del aspirante al mismo cargo por la coalición Por México al Frente, **Ricardo Anaya** sobre cómo “un hombre de 39 años y que solamente se ha dedicado al servicio público, tenga que explicar el origen de 54 millones de pesos”, escribió en Twitter la ex primera dama. Agregó: “Por eso el desprecio ciudadano a la clase política”. ¿La misma clase política que ella representaba hace unos meses?

MAGO. A cinco meses del sismo del 19 de septiembre, la asambleísta del PRI, **Dunía Ludlow Deloya**, y **Mónica Tapia**, de la Coordinadora Ciudadana S-19, urgieron a establecer censos que den claridad sobre los inmuebles dañados, el número de damnificados, la infraestructura dañada como escuelas, hospitales y la red hidráulica y de drenaje. La diputada local cuestionó que “mientras en la

Plataforma CDMX en un principio aparecieron más de 3,000 edificios dañados, ahora sólo se habla de 793”, por lo que preguntó qué pasó con el resto. ¿A ver?

ENANOS. En referencia a que los policías municipales ganan en promedio casi 5,000 pesos al mes, y los custodios en los sistemas penitenciarios 4,500 pesos mensuales, el comisionado Nacional de Seguridad, **Renato Sales Heredia**, cuestionó que “el salario mínimo en sí mismo es una bofetada (...) ¿una muestra más de desprecio? hacia las corporaciones policiales”, por lo que llamó a cambiar el modelo de reclutamiento y selección de permanencia en las mismas, y a modificar de fondo la manera en la que la sociedad ve a sus policías.

LETRERO. Se buscan asesores electorales, nacidos en México. El integrante de la Comisión Especial para combatir el uso de recursos ilícitos en los procesos electorales de la Cámara de Diputados, **Jorge Triana Tena**, destacó la necesidad de preparar consultores mexicanos en materia electoral. “Hace mucha falta este ejercicio académico (...) sobre todo porque los principales consultores político-electorales son extranjeros”, ejemplo de ello son los de los tres principales aspirantes a la Presidencia de la República, afirmó el legislador.

fuentes@eleconomista.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	MÉXICO	2

» QUEBRADERO ¿En serio la va a tirar al basurero?

Javier
Solórzano
Zinser

La Reforma Educativa tarde que temprano será uno de los grandes centros de discusión en las campañas presidenciales. Hasta ahora sólo han sido esbozadas algunas ideas de los suspirantes que no se pueden tomar en serio.

Quien más se ha referido a ella ha sido el candidato de Morena, dice que es la “mal llamada Reforma Educativa”. Se entiende que en tiempos de esa extraña figura electoral denominada pre-campaña lo que se haya dicho podría haber tenido que ver con el intento de acercarse al magisterio disidente en medio de la vendimia del voto, más que con propuestas de fondo.

Lo único que se ha escuchado hasta ahora ha sido el no como definición sobre la reforma, pero no ha habido nada que tenga que ver con alternativas al proyecto que ya se ha empezado a instrumentar. Es de imaginar que en las campañas habrá algo más que el muy socorrido no.

La reforma, con todas las limitaciones y críticas que puede merecer, es el proyecto educativo más importante y significativo del país en décadas, y no puede ser desechada por un puñado de votos.

Las alianzas que ha venido construyendo López Obrador en el área educativa le pueden traer consecuencias graves. Suponemos que debe saber que no sólo se trata de ganar votos a través de esas singulares uniones, se trata de la educación del país.

Para discutir y analizar no tiene sentido ir de la mano con exlíderes y familiares, ellos han sido parte del gran problema de la educación en México. Es muy probable que ella y ellos estén pensando más que en la educación en una venganza política.

Han olvidado lo que hicieron a lo largo de años y cómo fue que vivieron bajo privilegios y complicidades con gobiernos del PRI y del PAN. Lo que no olvidan por ningún motivo fue lo que les hicieron, que fue lo mismo que hicieron hace muchos años con Carlos Jonguitud.

López Obrador lo sabe muy bien. Conoce como pocos las entrañas del sistema y sus formas. Lo sabe porque ese mismo sistema lo trató de aniquilar sin concesión alguna y también porque se vio beneficiado por él en sus tiempos de juventud priista.

El candidato de Morena requiere de otro tipo de aliados para

muchos temas, empezando por el educativo. Ayer la prensa estadounidense suponemos que le habrá hecho pensar en sus alianzas, en particular sobre uno de sus muy cercanos. De nuevo se hicieron públicos los muy conocidos devaneos de Alfonso Romo.

En materia educativa sus aliados deben ser el INEE y la gran cantidad de investigadores y especialistas que hay en el tema, a lo que se deben sumar padres de familia, maestros y estudiantes.

Es lo que se hizo originalmente en la creación de la reforma. Se puede estar a favor o en contra de ella, pero el método de consulta debe ser similar. Partir de cero o negar la reforma por principio, tratando de sumar maestros disidentes, insistimos, es un error.

¿Va a ser la exlíderesa del SNTE su apoyo para construir una nueva Reforma Educativa? Si es así, de antemano podemos adelantarnos que no hay futuro.

La reforma tiene muchas virtudes, y también es cierto que hay que trabajarla en diversas áreas. La clave es con quién hacer alianzas para ello.

Hay que acercarse también a ONG, a las que nadie está atendiendo. A ellas se le deben buena parte de los cambios en el país.

¿Con quién va a aliarse López Obrador para abordar la Reforma Educativa, en caso de que gane?

¿Realmente cree que no sirve de nada?

RESQUICIOS.

Así nos lo dijo ayer Eduardo Guerrero, especialista en temas de seguridad: La lucha legítima que el rector de la UNAM está haciendo para erradicar la venta de drogas en la universidad ha generado algunas rivalidades entre grupos. Erradicar la venta de drogas en la UNAM es imposible, lo que hay que hacer es que los distribuidores realicen sus ventas de manera discreta, sin generar violencia que ponga en peligro a la comunidad.

No me arriesgaría por ningún motivo a que entraran fuerzas de seguridad ajenas a la UNAM y más en tiempos electorales.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	TENDENCIAS	36

MALOS MODOS**Julio Patán****¿Y la Cultura?**

La verdad es que sabemos poco o nada de todo o casi todo. ¿Tiene alguno de los lectores realmente claro qué política de seguridad pública propone alguno de los candidatos? ¿Y de política económica? ¿Hacendaria? ¿Educativa? ¿Salud? No hay programas de gobierno con estructura y un mínimo grado de detalle ni en la campaña de Meade, ni en la de Anaya, ni en la AMLO pese al ejercicio de *copy-paste* de hace unos meses, ejercicio que de todas maneras contradice con frecuencia. Hay promesas ambiguas: terminar con la corrupción, combatir la desigualdad, impulsar el crecimiento. Hay promesas puntuales —salvo que no se nos explica cómo serán cumplidas—: el “ingreso básico universal”, las becas para *ninis*. Hay promesas preocupantes: derogar la refor-

ma educativa y la energética —o no, según el día y la audiencia—, cancelar el nuevo aeropuerto —ídem—. Hay ocurrencias: el Registro Nacional de las Necesidades de Cada Persona. Hay ocurrencias *fascistoides*: la Constitución Moral. Y poco más. Pero se ha hablado, mal, desordenadamente, de todo, con excepción de la Cultura.

No nos demos golpes de pecho: no es un tema urgente, ni siquiera prioritario. Pero tiene mucha importancia. No la tiene, y voy a patear el pesebre como he hecho antes, por lo que muchos de mis colegas del gremio literario podrían sostener. No me parece justificable, salvo contadas excepciones, financiar la creación con dineros públicos. Tampoco, publicar masivamente a creadores jóvenes, para empezar, y no tan jóvenes, para continuar. De hecho, me parece que el aparato editorial del Estado sufre una hipertrofia que sí es urgente revertir. Sobran asimismo abundantísimos premios

que implican aparatos burocráticos caros, se sostienen en jurados demasiadas veces injustificables y ofrecen resultados casi nulos en términos sociales o creativos. Pero la Cultura importa por muchas razones. Importa porque se ocupa del patrimonio, que tiene, al margen de su valor intrínseco, un impacto considerable en la economía. Importa porque el Estado cultural ha sido exitoso en la promoción de la lectura, como paliativo del desastre de la Educación. Porque, con todos sus defectos, ha logrado impulsar el cine vía incentivos fiscales. Por las ferias de libro. Por la música.

Todo ese universo, a seis meses de las elecciones, le ha sido casi perfectamente ajeno a los tres candidatos a la presidencia (a los independientes les debemos un tiempito extra); solo AMLO propuso ya una secretaria de Cultura, Alejandra Frausto.

Es grave, y sí: es, sobre todo, sintomático. **M**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	POLÍTICA	28

ÍMPETU ECONÓMICO

Gerardo Flores Ramírez*

Twitter: @gerardoflores*

Programa DACA: revés de la Corte para Trump

Ayer, la Suprema Corte de Estados Unidos dio un severo revés a la pretensión del gobierno populista del presidente **Donald Trump** de que el más alto tribunal de aquella nación revisara de inmediato la decisión de un tribunal del estado de California que había suspendido la decisión de la Casa Blanca de dar por concluido este 5 de marzo del 2018 el Programa de Acción Diferida para los Llegados en la Infancia, conocido en Estados Unidos como DACA. Con esta decisión, se pone fin, momentáneamente, a la intranquilidad que hoy viven cerca de 700,000 jóvenes que llegaron a aquel país antes de cumplir los 16 años de edad y que en junio del 2012 no habían cumplido los 31 años de edad.

Si bien la decisión de la Corte no pone un fin definitivo a los planes de Donald Trump, sí le significa un enorme desafío, pues es probable que la Corte de apelaciones que sí revise la decisión del tribunal de California resuelva hacia mediados del verano de este año y que la Suprema Corte resuelva en definitiva hasta el próximo año. Así que las cosas, afortunadamente para nuestros compatriotas, avanzarán a ritmo más lento del que quería Donald Trump.

A este grupo de beneficiarios del programa DACA se les conoce en EU como *dreamers*. Se trata de un muy importante grupo de personas que, de acuerdo con el American Action Forum, se estima aportan 42,000 millones de dólares al Producto Interno Bruto (PIB) de esa nación y que tienen una contribución neta al erario de aquel país de cerca de 3,400 millones de dólares. Asimismo, esta organización calcula que deportar a los 690,000 personas que hoy son beneficiarios del DACA representaría un costo fiscal que se ubicaría entre los 7,000 y 21,000 millones de dólares. Sin embargo, el CATO Institute, un importante *think tank* (un centro de investigación) ubicado en la ciudad de Washington, estima que depor-

tar a los cerca de 700,000 personas que hoy se benefician del DACA se traduciría en un costo fiscal para el tesoro de ese país de cerca de 60,000 millones de dólares, y que además representaría una pérdida en el PIB de EU de cerca de 280,000 millones de dólares en los siguientes 10 años de que ocurriera la deportación, es decir, que tendría un impacto sobre la tasa de crecimiento de EU en ese lapso.

Así que todo indica que la decisión de Trump de dar por terminado el programa DACA no encuentra asidero en la lógica económica, que más bien se trata de una decisión populista sin lugar a dudas. Esperemos que la decisión de la Suprema Corte del día de ayer se convierta en un factor que orille a los partidos Republicano y Demócrata, de nuestro vecino del norte, a tratar de negociar un acuerdo en el seno del Congreso de EU para encontrar una solución a este desafío migratorio, que lejos de significar un lastre para su economía, ha sido demostrado que representa una parte del motor que impulsa el crecimiento de ese país.

TLCAN

Esta semana se lleva a cabo la séptima ronda de negociaciones del proceso de modernización del TLCAN. Los equipos de negociación de las tres partes, han seguido trabajando con seriedad, a pesar de la retórica proteccionista de Donald Trump, y se sabe que han logrado avances importantes en distintos temas cuyos capítulos podrían quedar cerrados al término de la presente ronda, entre ellos se menciona que pudiera estar el relativo a las telecomunicaciones. Estaremos atentos a las buenas noticias que seguramente surgirán a la conclusión de esta nueva ronda de conversaciones entre México, EU y Canadá.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/02/18	NACIONAL	2

arriba



WILLIAM ALSUP



El juez de la Corte del distrito norte de California es el artífice del revés que el Tribunal Supremo propinó ayer a Donald Trump, al rechazar a trámite la solicitud del gobierno de EU de eliminar el DACA (programa que protege de la deportación a jóvenes conocidos como *dreamers*). Alsup fue quien ordenó en enero reactivar el programa y recibir solicitudes hasta que hayan finalizado todos los litigios pendientes, lo que hoy da esperanza a los "soñadores" que verán llegar el 5 de marzo bajo otra óptica.